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En plena época decembrina, las
posadas y fiestas de fin de año,
comienzan también, desafor-
tunadamente más accidentes
viales, ya sea por manejar bajo
los efectos del alcohol o por
mera imprudencia de los con-
ductores que manejan a exceso
de velocidad. Y muchas veces
puede quedar en perdidas ma-
teriales, pero otras tantas, llegar
a la perdida de vidas humanas,
como lo fue el caso del acci-
dente registrado este miércoles
en la vía Felipe Carrillo Puerto
–Tulum, donde perdieron la vi-
da tres personas, al chocar de
frente dos automóviles.

El hecho ocurrió a 10 kiló-
metros de Tulum, a donde ele-
mentos del cuerpo de emer-
gencia y rescate de este muni-
cipio y de Felipe Carrillo Puer-
to se trasladaron para auxiliar
a los tripulantes de los dos au-
tos, que según investigaciones
preliminares se impactaron de
frente a una velocidad, cuyo
impacto destrozó prácticamen-
te las unidades.  

Uno de los vehículos acabó
volcado y en él viajaban las tres
personas que perdieron la vida,
dos mujeres y un hombre, en
tanto que, los elementos de
Emergencia evitaron alterar la
escena y solicitaron la inter-
vención del Servicio Médico
Forense (Semefo) para el  le-
vantamiento de los cuerpos y
posteriormente realizarles la

necropsia de ley para confirmar
la causa de muerte, como si no
fuera evidente que la causa es
la imprudencia de los conduc-
tores que no entienden ni res-
petan las leyes de transito, para
salvaguardar su integridad y la
de los demás, ya sean otros
conductores o transeúntes.

Según testimonios que se
integraron para la elaboración
del peritaje, uno de los vehí-
culos circulaba a exceso de ve-
locidad e invadió el carril en
sentido contrario, por lo que

el otro vehículo no pudo evitar
la colisión de frente. 

Triste manera de entrar a
las fiestas decembrinas, que
sin duda no serán lo mismo
para las víctimas de este pe-
noso accidente, un hecho ade-
más, que debería servir de
lección para el resto de los
conductores, quienes deben
ponerse a pensar si quieren
pasar las celebraciones en ca-
sa con sus familias, en “El
Torito”, “La vaquita” o en un
cofre de muerto. 

CONGRESO: 
LICENCIAS GRATIS

PARA PLATAFORMAS
DE RENTA VACACIONAL

Entre dimes y diretes, polémi-
ca, peticiones y opiniones di-
vididas, diputados locales de-
terminaron que no habrá pago
de licencia de funcionamiento
para más de 45 mil prestadores
del servicio Airbnb y platafor-
mas de renta vacacional simi-
lares en Quintana Roo, siendo
esto un golpe, primero para los
ayuntamientos que se quedarán

sin ingresos por ese concepto
y segundo para los hoteleros
que se quedan en desigualdad
de condiciones, dado que ellos
argumentan que cumplen con
impuestos y pagos. 

Durante el análisis de la ini-
ciativa en la Comisión de Ha-
cienda, Presupuesto y Cuenta
del Congreso local se determi-
nó que para aquellos que ofer-
ten rentas vacacionales a través
de plataformas y Apps, será
obligatorio inscribirse en un pa-
drón de contribuyentes digital

“Carreterazo” en las afueras de 
Tulum cobra vida de 3 personas

En el accidente registrado este miércoles en la vía Felipe Carrillo Puerto – Tulum, perdieron la vida tres personas al chocar
de frente dos automóviles.

Derecho de réplica

2 Opinión

– Chocan de frente dos autos; las víctimas 2 mujeres y un hombre
Por José Luis

Montañez
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al servicio del Gobierno del Es-
tado, y en automático se les per-
mitirá obtener una licencia de
funcionamiento estatal de ma-
nera completamente gratuita.

LOS PROTEGERÁN DE
“CACERÍAS FISCALES”

Añadieron además, un punto
en el que se establece que no
se podrá tener acceso a este
padrón si no es a través de una
orden judicial, con el fin de
evitar que los datos de los lla-
mados “anfitriones” caigan en
manos equivocadas o sean uti-
lizados por autoridades muni-
cipales para lo que se ha de-
nominado “cacería fiscal”.
“Ayer hablaba con los presta-
dores de este servicio, y me
comentaron que en Xulhá, por
ejemplo, apenas se registró una
persona en el padrón, le caye-
ron Cofepris, Protección Civil
e inspectores municipales que
le impusieron una serie de
multas impagables, y como
entiendo se trata de tener un
padrón estatal para regularlos,
tenemos que incentivarlos a
que se sumen, no espantarlos
con la posibilidad de pagar
más multas o impuestos”, ar-
gumentó un diputado.

Así, los Ayuntamientos que-
darían imposibilitados de ac-
ceder a estas unidades y, por
tanto, de fincarles impuestos.

HOTELEROS
ESTÁN EN DESVENTAJA

En el municipio de Benito Juárez,
el costo de una licencia de fun-
cionamiento para una casa de
huéspedes es de 163 a 561 pesos;
para hoteles de “tercera catego-
ría”, de 816 a mil 224 pesos y
para hoteles de cuatro y cinco es-
trellas, de mil 224 a 2 mil 856
pesos, lo anterior de acuerdo a la
Ley de Hacienda vigente.

Si las estimaciones del go-
bierno estatal son ciertas, de
que existen 20 mil unidades
de Airbnb en Cancún, y si se
les cobrara la cantidad mínima
por su licencia de funciona-

miento; entonces esta medida
establecida por el Congreso
local va a representar una fuga
de 3 millones 260 mil pesos
para el Ayuntamiento de Be-
nito Juárez. 

Aunado a lo anterior se dic-
taminó que aquellas personas
que tengan un solo cuarto en
renta, y que sea utilizado me-
nos de 41 días al año, se verán
exentas del cobro del Impues-
to al Hospedaje, lo cual po-
drán comprobar a través de su
reporte que deberán realizar
una vez al mes a través de una
plataforma digital. Lo anterior
es según sus argumentos para
beneficiar a los pequeños ren-
tadores que ven en la platafor-
ma una opción de obtener in-
gresos extras. 

En contraparte, aquellos
que presten el servicio más de
seis semanas al año o tengan
más casas o cuartos a disposi-
ción deberán pagar este gra-
vamen, de 3% sobre el valor
de la facturación del servicio.
Por ejemplo, si un anfitrión
renta en mil 789 pesos un es-
pacio, tendrá que retener 53
pesos, los cuales serán entre-
gados al gobierno estatal.

AIRBNB APORTÓ 64 MDP
EN IMPUESTOS AL

GOBIERNO ESTATAL

Según datos proporcionados
por funcionarios de la Secre-
taría de Finanzas y Planeación
en lo que va de este año y hasta
el mes de noviembre, Airbnb
aportó 64 millones de pesos en
impuestos al gobierno estatal.

No obstante a que Sefiplan
reconoció que no se sabe qué
porcentaje de los prestadores
de este servicio realmente pa-
garon impuestos, pues no existe
un padrón confiable y por tanto
se desconoce también cuántos
serán los que se registren en el
nuevo padrón digital.

Con esta medida se podrá
conocer el número de turistas
que utilizan estos servicios en
la entidad; además de las ga-

nancias que se obtienen por las
rentas y el número total de uni-
dades, de las que hasta hoy se
estima  existen más de 45 mil
en todo el estado.

Q. ROO DE LOS
ESTADOS CON MENOS

VIOLACIÓN A DERECHOS
HUMANOS: INEGI

El Instituto Nacional de Esta-
dística y Geografía (Inegi) dio
a conocer los resultados de su
censo en los ámbitos federal y
estatal, donde detalla que la
Comisión Nacional de Dere-
chos Humanos (CNDH) y los
Organismos de Protección de
Derechos Humanos (OPDH)
de las entidades recibieron un
total de 192 mil 090 solicitudes
de quejas el año pasado. En
ese tenor Quintana Roo se en-
cuentra entre los de menor in-
cidencia en violaciones a los
derechos humanos.

Fueron mil 684 presuntos
hechos violatorios registrados
en expedientes durante 2018,
para la entidad que se ubica
como una de las entidades fe-
derativas con las cifras más ba-
jas. Son 17 estados, que du-
rante el año pasado contabili-
zaron menos de 2 mil viola-
ciones a derechos humanos.

Mientras que la media nacio-
nal fue de 142 mil 933, y de la
CNDH 24 mil 476.

El informe detalla que la en-
tidad tuvo una tasa de 58.9 ex-
pedientes de queja atendidos
por el personal adscrito a cada
una de las visitadurías, en este
caso de la Comisión estatal.
Cabe destacar que Quintana
Roo y otros siete estados fue-
ron los únicos que aceptaron
el ciento por ciento las solici-
tudes de queja, mismas que
aseguran tuvieron su investi-
gación correspondiente. 

COMISIÓN DE DERECHOS
HUMANOS ESTATAL, CON

MAYOR PRESUPUESTO

El informe detalla además que
la Comisión de Derechos Hu-
manos local se ubica entre los
ocho organismos del país con
un mayor presupuesto, al ejer-
cer 57 millones 619 mil 177
pesos.

Cuentan con 7.4 de servido-
res públicos por unidad admi-
nistrativa, de modo que la en-
tidad se encuentra por encima
de la media nacional, que fue
de 6.5; el 56 por ciento son mu-
jeres adscritas a una unidad del
organismo estatal y el 44 por
ciento corresponde a hombres.

PANORAMA
A NIVEL NACIONAL

El documento del Inegi refiere
que el 16.8 por ciento de las
solicitudes aceptadas a nivel
nacional fueron registradas por
población afectada en sus de-
rechos laborales, ambientales,
económicos y culturales; un 15
por ciento fueron de parte de
personas privadas de la liber-
tad; y 10.5 por ciento de niñas,
niños y adolescentes por dife-
rentes situaciones y denuncias.

Las principales instituciones
señaladas como probables res-
ponsables en los expedientes
de queja atendidos fueron la
Procuraduría General de Jus-
ticia o Fiscalía de los estados,
con un 18.3 por ciento; Segu-
ridad Pública estatal u homó-
loga, con el 10.8 por ciento; y
Ayuntamientos, con 7.9.

Culminan diciendo que en
2018 se registraron 167 mil
409 hechos violatorios, donde
los más frecuentes fueron al
principio de legalidad en el de-
sempeño de la función pública,
con el 9.7 por ciento; deten-
ción arbitraria, 4.9; negativa o
inadecuada prestación de ser-
vicios públicos, con 4.4; y tra-
tos crueles, inhumanos o de-
gradantes, 4.2 por ciento.

Licencia de funcionamiento para más de 45 mil prestadores del servicio Airbnb y plataformas
de renta vacacional en Q. Roo serán gratis.
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Por redacción  Diario Imagen

Cozumel.- No se levantará la san-
ción a la empresa tratadora de aguas
negras al sur de Cozumel, que fue clau-
surada por la dirección de Protección
Civil, a menos hasta que no comprue-
ben con documentos fidedignos el des-
tino final de sus desechos y que por su-
puesto no pongan en riesgo la salud de
las personas.   

La Procuraduría de Protección al
Ambiente (PPA) no ha dado a conocer
su postura, pero Héctor Guadalupe de
Jesús Mac Marín, director de Protec-
ción Civil del Ayuntamiento, aseveró

que los representantes de la empresa
no acreditaron el destino final de los
residuos que recolectan de la zonas ho-
teleras; “no sabemos el destino final de
esas aguas negras, por lo que se puede
pensar que las están desechando en
cualquier parte de la isla. En Cozumel
existen solo dos empresas que manejan
residuos de este tipo y dos más que lle-
gan de manera esporádica desde Playa
del Carmen, pero cada una debe com-
probar a donde van a parar sus residuos,
de lo contrario no pueden operar”.

Según datos del personal de Pro-
tección Civil, el verter aguas no tratadas
al suelo o subsuelo, es una violación a

las leyes ambientales de los tres niveles
de gobierno, por lo que no se puede pa-
sar por alto ninguna anomalía. 

Mac Marín encabezó las acciones
del cierre de la empresa Transporte de
Aguas Residuales Suvi, el pasado 5 de
diciembre, acompañado por represen-
tantes de la Subdirección de Ecología
y de acuerdo con testimonios de traba-
jadores de ese establecimiento, las au-
toridades llegaron al lugar solicitando
la documentación que avala el manejo
y el destino final de los desechos que
se supone deben ser trasladados hasta
una planta de tratamiento de aguas re-
siduales al norte de la ínsula.

Transporte de Aguas Residuales Suvi

Tratadora de aguas
negras en Cozumel
seguirá clausurada
Debe comprobar destino de sus desechos: autoridades

Promotora de Reordenamiento Urbano
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Reportan gran aceptación a renta de bicicletas en Playa
Playa del Carmen.- Promotora de Reor-
denamiento Urbano, empresa encargada
de la distribución y renta de bicicletas
públicas en Playa del Carmen, ha re-
portado una gran aceptación a su ini-
ciativa, dentro de los primeros días de
haber entrado en vigor, por lo que ya
trabajan en mejorar el servicio e invitan
a otras personas a dejar las diferencias
y aceptar cambios que, desde su óptica,
son para mejorar el entorno en la zona.

Marco Blasquez, gerente de merca-
dotecnia de la empresa detalló que a 10
días de haberse iniciado el programa de
renta de bicicletas, ya cuentan con 8 mil
usuarios registrados y 600 viajes diarios,
afirmó el objetivo es lograr a corto plazo

un reordenamiento visual y vehicular
del primer cuadro de Playa del Carmen,
con lo que argumenta se mejoraría tam-
bién la experiencia de los turistas; “ex-
horto a la gente a dejar atrás las dife-
rencias por este programa y pensar en
lo que es mejor para la ciudad, se trata
de mejorar todos juntos” argumentó.

El programa fue autorizado por el
cabildo del anterior gobierno municipal
y asegura que estudios de movilidad,
como el de la Coparmex, muestran la
necesidad de contar parquímetros para
desahogar el centro, en vista del alto
crecimiento poblacional; “pasamos de
120 mil a 300 mil habitantes, en 10
años; son 68 mil vehículos en el padrón

vehicular, además de los arrendados”,
aseveró.

Y agrega que el propósito del pro-
grama es desincentivar el uso del auto-
móvil, brindando las bicicletas como
opción alterna de transporte “Tenemos
más de 8 mil usuarios registrados y unos
600 viajes diarios en promedio. La gen-
te ya aprende y prefiere usar las bici-
cletas como opción de transporte alter-
nativo, que no contamina y libera un
poco nuestras calles”.

El polígono de operación de estas
bicicletas va desde Aviación hasta la
calle 48 y de la zona de playa hasta la
avenida 35, donde se tienen además 196
parquímetros para 5 mil 200 cajones.

Verter aguas no tratadas al suelo o subsuelo es una violación a las
leyes ambientales de los tres niveles de gobierno.

Con este programa se pretende desincentivar el uso de
automóviles y optar por un transporte no contaminante. 
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Por redacción 
Diario Imagen

Cancún.- El Instituto Nacional
Electoral (INE) en Quintana Roo
informó que 22 mil credenciales
para votar en la entidad perderán
vigencia el 31 de diciembre próxi-
mo, por lo que han convocado a
una campaña de renovación intensa
que culminará este 15 de diciem-
bre, dado que las nuevas micas que
expiden cuentan con un nuevo mo-
delo que incluye firma al frente y
código QR en la parte posterior.

Rubí Pacheco Pérez, vocal del
Registro Federal de Electores
(RFE) de la Junta Local del INE,
indicó que más de 20 mil micas tie-
nen marcada como fecha de ven-
cimiento el año 2019, por lo que
las personas deben acudir a reno-
varlas en el marco de la Campaña
Anual Intensa (CAI). “Con corte al
30 de noviembre de este año, tene-
mos una cantidad de 22 mil creden-
ciales aproximadamente que van a
perder vigencia el día 31 de diciem-
bre; son credenciales que traen mar-

cada la vigencia 2019. Las 22 mil
personas pueden acudir todavía a
hacer la renovación de su creden-
cial, en el marco de la Campaña
Anual Intensa”, aseveró.

Agrega que “es el nuevo mo-
delo de credencial para votar con
medidas para votar reforzadas, en-
tre las que destacan firma al frente
y código QR en la parte posterior
para mejorar la seguridad de las
mismas”.

Señaló que aunque la Campaña
Anual Intensa de renovación ter-
mina este 15 de diciembre, los Mó-
dulos de Atención Ciudadana
(MAC) funcionarán hasta el 23 de
diciembre y luego de unos días de
receso, reiniciarán actividades el 2
de enero de 2020. “Tenemos en el
macromódulo una capacidad de
atención de aproximadamente 2
mil personas diarias”.

Recordó que los MAC fijos se
encuentran en la capital Chetumal,
Cozumel, Playa del Carmen y Can-
cún, ésta última ciudad con un ma-
cromódulo situado en la Multiplaza
de las avenidas Kabah con Tules.

Rubí Pacheco Pérez, vocal
del Registro Federal de

Electores (RFE) de la Junta
Local del INE, indicó que más

de 20 mil micas tienen
marcada como fecha de
vencimiento el año 2019.

El datoLlamado a actualizar micas en Q. Roo

22 mil credenciales del INE
perderán vigencia en 2020

Las nuevas micas que expiden cuentan con un nuevo modelo que incluye firma al frente y código QR en la
parte posterior.

La campaña de renovación termina el 15 de diciembre 

Cancún.- Pese al desolador panorama que
presenta el estado en materia de turismo, frente
a los recortes presupuestales por parte del go-
bierno federal para el próximo año, Sedetur
ha confirmado que Quintana Roo tendrá pre-
sencia en más de veinte ferias de promoción
turística en 2020, lo cual es para potenciar la
llegada de paseantes internacionales a los pa-
radisiacos destinos que ofrece el estado. 

Marisol Vanegas, titular de Sedetur, afirmó
que la participación de la entidad en diversas
ferias turísticas nacionales e internacionales
para el 2020 es un hecho concreto “En Quin-
tana Roo llevamos un año con recorte com-
pleto, mientras que en 2018 también enfren-
tamos otra baja, no obstante, el estado es uno
muy fuerte en términos de turismo  aunque
no tenemos presupuesto federal, porque todo
lo hemos resuelto con recurso estatal”.

La funcionaria estatal agregó que gracias
a la fortaleza de la entidad en materia de tu-
rismo podrán resolver que autoridades y em-

presarios acudan a eventos promocionales,
dado que pese a los recortes no se pueden dar
el lujo de bajar la guardia “Está asegurado,
que por lo menos vamos a igualar la misma
cantidad de asistencia a ferias de este año.
Fuimos a más de una veintena, porque hay
diferentes tipos de participación. Sobre esos
números nos vamos a mantener, el presupues-
to es similar al del año pasado, no hay motivo
para pensar que vamos a ir a menos o que va
a decrecer la promoción”.

Aunado a lo anterior, reconoció y agradeció
el apoyo de la iniciativa privada “Hay un poco
más de presupuesto gracias a la iniciativa pri-
vada, además de mejor organización en la pla-
neación, trabajaremos con los empresarios y
eso para Quintana Roo será mucho mejor, por-
que hay que buscar aliados” refirió, todo para
hacer contrapeso al recorte federal, que se po-
dría calificar de injusto, cuando Quintana Roo
es una de las entidades que mayor derrama
genera para el país en materia de turismo. 

Para potenciar llegada de paseantes

Q. Roo, presente en más de 20 ferias turísticas el año entrante

Sedetur asegura que la participación de la entidad en diversas ferias turísticas nacionales
e internacionales para 2020 es un hecho concreto.
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Chetumal.- El gobernador Carlos Joaquín
tomará protesta al Comité de Consulta y
Participación de la Comunidad en Segu-
ridad Pública del Estado de Quintana Roo,
en un evento programado en la ciudad de
Cancún este jueves.

El gobernador de Quintana Roo ha im-
pulsado la participación de la comunidad,
con un gobierno abierto y cercano a la gente,
a través de los comités consultivos ciuda-
danos del programa “Juntos hacemos más”,
presentado en octubre del año pasado.

Carlos Joaquín explicó que fomentar
la participación ciudadana en las accio-
nes de gobierno permite trabajar juntos
para avanzar hacia la construcción de
un mejor Quintana Roo y entregar re-
sultados concretos.

Este Comité de Consulta y Participa-
ción de la Comunidad en Seguridad Pú-
blica del Estado de Quintana Roo fortalece
los vínculos con organizaciones del sector
social y privado para que desarrollen ac-
tividades relacionadas con la seguridad
pública y la prevención del delito.

Se integrará con nueve consejeros ciu-
dadanos, de ellos dos son integrantes de
asociaciones civiles, tres de cámaras em-

presariales y representantes de la comu-
nidad.  Se podrá invitar a ser consejeros
a los titulares de la Secretaría de Gobierno,
de Seguridad Pública y de la Fiscalía Ge-
neral del Estado, quienes fungirán como
consejeros gubernamentales con previo
acuerdo del comité ciudadano.

El Comité de Consulta y Participación
Ciudadana,  que preside Jorge Escudero
Buerba, en seguridad pública propondrá
acciones de prevención con las autorida-
des y le darán seguimiento.

En el Plan Estatal de Desarrollo del
Estado de Quintana Roo 2016-2022, se
establece que la participación ciudadana
en temas de seguridad pública es crucial
y que cada persona, grupo u organiza-
ción legítima deben reconocer perfec-
tamente sus derechos, pero también ejer-
cer sus obligaciones con una conducta
de responsabilidad y compromiso con
su comunidad.

Asistirán autoridades de la Marina y
el Ejército; de la Guardia Nacional; de los
poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial;
así como presidentes municipales, de la
Mesa Estatal de Seguridad, y representan-
tes de instituciones de la sociedad civil.

El gobernador ha impulsado
la participación de la

comunidad, con un gobierno
abierto y cercano a la gente, a

través de los comités consultivos
ciudadanos del programa
“Juntos hacemos más”,
presentado el año pasado.

El datoCon la participación ciudadana

Q. Roo fortalece acciones en
materia de seguridad pública

Rendirá protesta en Cancún el Comité de Consulta y Participación de la Comunidad en Seguridad
Pública del Estado de Quintana Roo.

Para la construcción de un mejor estado: Carlos Joaquín

Chetumal.- Al entregar cobertores de
la campaña “Cobijando con Amor” a
los DIF Municipales y recibir el dona-
tivo de cobijas de Damas Voluntarias,
la presidenta del Sistema Estatal DIF
Quintana Roo, Gaby Rejón de Joaquín
destacó que este programa tiene un gran
significado de solidaridad y amor hacia
las personas del Estado que más resien-
ten el descenso de las temperaturas en
esta época del año.

En una ceremonia realizada en el
edificio central de la Institución, Gaby
Rejón entregó 2 mil 500 cobertores a
presidentas y directores de los 11 DIF
Municipales, a quienes dijo que este
apoyo era para que distribuyan en las
zonas más vulnerables de sus munici-
pios para que la gente de Quintana Roo
que más lo necesita no pase frío ahora
que las temperaturas descienden.

“Desde el DIF Quintana Roo y

con todo el apoyo de mi esposo, el
Gobernador, Carlos Joaquín hacemos
nuestro trabajo asistiendo a las per-
sonas más necesitadas dotándolas de
cobijo para que tengan más y mejores

oportunidades de una mejor calidad
de vida”, afirmó.

Asimismo, acompañada de la di-
rectora general del DIF, María Elba
Carranza Aguirre y de la oficial ma-

yor, Ana Luisa Ortiz, Gaby Rejón re-
cibió el donativo de cobertores de
varios voluntariados, a quienes re-
conoció su sentido de responsabili-
dad social y generosidad que siempre

queda de manifiesto en los progra-
mas que realiza la Institución.

Se recibieron donativos de cober-
tores de los Voluntariados de Inmaya,
Instituto de Capacitación para el Tra-
bajo de Quintana Roo; Instituto Es-
tatal para la Educación de Jóvenes y
Adultos, Instituto de Infraestructura
Física Educativa de Quintana Roo,
Secretaría Particular de Gobierno,
Hospital Morelos, Secretaría de De-
sarrollo Social, Comisión Federal para
la Protección de Riesgos Sanitarios.

Así como de la Secretaría de Desa-
rrollo Territorial Urbano Sustentable,
Secretaría de Finanzas y Planeación,
Secretaría de Desarrollo Agropecuario,
Rural y Pesca, Riveros, Tribunal Supe-
rior de Justicia, Eva Sámano de López
Mateos, Sindicato Único de Choferes
de Automóviles de Alquiler, Colegia de
Bachilleres y Conalep.

Campaña “Cobijando con Amor” 

Gaby Rejón entregó 2 mil 500 cobertores a 11 DIF municipales

La campaña “Cobijando con Amor” tiene un gran significado de solidaridad y amor hacia los sectores
más vulnerables: Gaby Rejón
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Ronaldinho metió 2 goles
en el Andrés Quintana Roo

El “Juego por la Paz”, con Ronaldinho como

estrella principal, estaba pactado para las

20:00 horas, no obstante arrancó casi una

hora y media después, entre suposiciones,

puesto que se manejó la versión de que el

juego se cancelaría debido a una falta de

pagos por parte de la empresa organizado-

ra, no obstante, para fortuna de los fans que

acudieron al estadio Andrés Quintana Roo,

a todo esto se impuso el profesionalismo

del jugador brasileño, su carisma y amor

por el deporte para que finalmente el juego

se llevara a cabo y pudiera cumplirle a su

fanaticada cancunense.

Saltaron a la cancha de juego ambas es-

cuadras, la primera “Estrellas de México”

enfundados en uniformes blancos, mientras

que los “Amigos de Ronaldinho” vistieron

de negro. Todos, dando cátedra de futbol

desde el minuto uno, dejando claro aquel

dicho en el gremio futbolero que afirma que

“el toque ni con la edad se pierde”. Y así fue,

todos demostraron ese talento que no ca-

duca, ando pases largos, jugadas con magia

y quien mejor que Ronaldinho para emocio-

nar al público con sus jugadas de fantasía.

Pese a reclamos de los fanáticos por la

mala organización del evento y los retardos

de Ronaldinho por más de una hora en cada

una de las actividades, el astro brasileño

cumplió, presentándose frente a sus leales

fanáticos, entre los que se destacaron mu-

chos niños, cuya única ilusión era ver al ju-

gador y su característica sonrisa, dando cla-

ses de futbol en tierra quintanarroense.

Tuvieron actividad entre otros, “Kikin”

Fonseca, Ricardo Osorio, Miguel España,

Félix Cruz, Cristian Torres, Guillermo Are-

valo, Francisco de la Cruz, Marcos Santana,

Adrian Chávez, Ismael Iñiguez, Omar Ro-

dirguez, Julio Cesar, Braulio Luna, Zizinho,

Reynaldo Navia y Braulio Luna.

FIRMA DE AUTÓGRAFOS

Ronaldinho también firmó autógrafos a ni-

ños que se formaron varias horas en la  Pla-

za Península, donde está la fundación Yan-

tra, que trajó a Cancún al astro brasileño,

hasta la avenida Tulum, donde los automó-

viles de los papás que llevaron a sus hijos

los estacionaron donde y como pudieron,

incluyendo la avenida Bonampak.

Afuera de las oficinas de Yantra, donde

hubo mucha gente, colocaron dos pantallas

gigantes y muchos anuncios de las empre-

sas patrocinadoras, porque de acuerdo a

Alexander González Slim, presidente inter-

nacional de la fundación altruista Yantra,

Ronaldinho les cobró seis millones por venir

a jugar un partido amistoso, por La Paz-

La cita de los autógrafos estaba progra-

mada de las 13 a las 15 horas, el brasileño

salió y se subió a un templete, pasadas las

dos de la tarde, por lo que es probable que

muchos pequeños no hayan podido cumplir

su deseo de tener la firma de uno de los

cuatro mejores jugadores de futbol del pla-

neta, los otros son los argentinos Maradona

y Messi y el portugués Ronaldo.

Ayer, enfundado en una bermuda gris, te-

nis negros, playera sport negra sin mangas,

lentes cuadrados negros y su clásica gorra,

también negra, en cuanto subió al templete

colocado sobre la calle, el astro brasileño se

limitó a decir; “quiero estar lo máximo con us-

tedes, muchas gracias por el cariño” y de in-

mediato se dio a la tarea de firmar autógrafos,

incluyendo a niños en silla de ruedas.

El equipo que vistió playera blanca, com-

puesto por muchos jóvenes y voluntarios y

guapas edecanes, apoyados por policías

de tránsito y vallas metálicas para   contener

a la multitud, controlaron la situación en me-

dio de música de una rondalla de estudian-

tes y muchas familias que le gritaron pala-

bras de aliento al “Capo” Ronaldinho, para

después irse al estadio Andrés Quintana

Roo, para el partido amistoso.

El astro brasileño cumplió a los cancunenses

Con casi hora y media de retraso se realizó el “Juego por la Paz”

El astro brasileño cumplió,
presentándose frente a sus
leales fanáticos, entre los
que había muchos niños,

cuya única ilusión era ver al
jugador y su característica
sonrisa, dando clases de

futbol en tierra
quintanarroense.
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García Luna vivía a todo
lujo con dinero del “narco”

Genaro García Luna se dio una vida de

magnate en Miami, Florida, luego de su retiro

como secretario de Seguridad Pública, du-

rante la administración de Felipe Calderón.

En 2018, Jesús “El Rey” Zambada de-

claró haber entregado al ex funcionario fe-

deral maletas llenas de dinero

Y es que según información obtenida de

una investigación publicada en Univision,

fue por una multa de tránsito que se reveló

la ubicación de la residencia de lujo donde

habitaba García Luna.

La multa con fecha del 15 de noviembre

de 2015, registra una residencia ubicada en

Golden Beach, Florida, no es nada más que

una mansión de cuatro baños, cuatro habi-

taciones y embarcadero propio, y que ha si-

do valuada por expertos en la materia en

aproximadamente 3.3 millones de dólares.

Según la misma investigación, con los

registros de la residencia se puede asegurar

que el ex funcionario recidió en este domi-

cilio desde febrero de 2013. Aunado a lo

anterior García Luna y a su esposa son

mostrados en otros registros como residen-

tes de un penthouse de dos pisos, ubicado

en eel condominio Península en Aventura,

Florida, este a su vez valuado en 2.3 millo-

nes de dólares.

Se dice que la familia Weinberg, era la

dueña de ambas propiedades. Esta familia

es acreedora de un grupo empresarial de-

dicado a suministrar equipos y tecnología

de seguridad israelí en Latinoamérica.

El empresario Alexis Weinberg señaló

que su padre, Samuel Weinberg, era muy

cercano al exfuncionario, puesto que lo co-

nocía desde que comenzaba su carrera en

el Centro de Investigación y Seguridad Na-

cional en México (Cisen). Lo anterior reve-

lado en una entrevista a Univision.

Alexis Weinberg agregó que la residencia

de lujo en Golden Beach fue rentada por la

familia de Mauricio y su padre Samuel Wein-

berg a García Luna, la cual habitó junto con

su familia en un periodo que abarca del año

2012 al 2016. Puesto que en 2016 García

Luna rentó de nueva cuenta a la familia Wein-

berg un penthouse en Florida, donde vivió

hasta el 2018. Esta ultima residencia cuenta

con cuatro cuartos, dos más de servicio, cin-

co baños y medio, además de una cocina

abierta con acabados de lujo y vista al mar.

Alexis Weinberg en la misma entrevista

para la televisora antes mensionada, dijo

que la propiedad fue comprada como parte

de las inversiones de su familia en Miami.

El departamento tiene cuatro terrazas, cua-

tro espacios de estacionamiento y dos bo-

degas. Mientras que el edificio donde se

ubica el lujoso penthouse, tiene dos piscinas

climatizadas, spa, tres canchas de tenis,

conserje y valet parking.

Genaro García Luna, fue detenido lue-

go de ser acusado de aceptar sobornos

millonarios por parte de “El Chapo” Guz-

mán, mientras controlaba a la Policía Fe-

deral de México.

En propiedades valuadas en 2 y 3 millones de dólares

Luego de su retiro como secretario de Seguridad Pública se fue a Miami

La Unidad de Inteligencia Financiera de

la Secretaría de Hacienda y Crédito Pú-

blico (SHCP) ordenó el congelamiento de

11 cuentas bancarias relacionadas a Ge-

naro García Luna, ex secretario de Segu-

ridad Pública, quien fue detenido en Texas

el pasado Lunes.

“Congelamos las cuentas esta se-

mana”, declaró el titular de la UIF,

Santiago Nieto Castillo, antes de en-

trar a Palacio Nacional este miérco-

les, tras confirmar la investigación

que hace la UIF contra el ex colabo-

rador de Felipe Calderón.

Se confirmó que ayer la UIF ordenó

el congelamiento de cuentas de seis per-

sonas físicas y cinco más de personas

morales, que incluyen las de su esposa

y un familiar más. Además, la UIF pidió

a 459 entidades financieras rastrear in-

versiones de García Luna para su blo-

queo, por lo que está en espera de que

este jueves se informen los montos to-

tales que le habrían sido congelados.

La UIF tuvo conocimiento de las in-

vestigaciones contra el ex funcionario

mexicano por parte del Departamento

del Tesoro y el Departamento de Justi-

cia de Estados Unidos, por lo que co-

menzaron en México su propia indaga-

toria sobre la fortuna de García Luna.

El ex director de la Agencia Federal

de Investigación (AFI), en el gobierno

de Vicente Fox; y ex secretario federal

de Seguridad Pública en el gabinete de

Felipe Calderón, fue detenido en Dallas,

Texas, acusado de dar protección al cár-

tel de Sinaloa a cambio de “sobornos

multimillonarios”.

Nieto Castillo explicó los avances de

las indagatorias al gabinete de seguri-

dad pública y al presidente Andrés Ma-

nuel López Obrador, quien lo instruyó a

ofrecer todos los detalles a la Fiscalía

General de la República (FGR).

Hacienda congela 11 cuentas del súper policía de Calderón
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LA PURA NETA, OAXACA ES
POR TODO: POR SU COLOR,
MAGIA, COMIDA Y ENCANTO,
EL MEJOR DESTINO TURÍSTI-
CO PARA EL PRÓXIMO AÑO,
SEGÚN, DIFERENTES ANALIS-
TAS DE TURISMO…

Y por la crucecita, por el amor
y la sumisión a los dictados de La
Morenita que es la patrona de Mo-
rena, le juro, señor Presidente, que
el famoso pinche libro que dicen
que me quería robar en esa librería
de Argentina, no vale ni los dos ta-
cos que cuestan las costillas asadas
en los mejores restaurantes de Bue-
nos Aires, sin duda, es alguna cons-
piración de la mafia del poder de
Argentina que sabe que tendrá que
salir del poder, por esta crucecita,
mi Presidente, por el “Che” que to-
dos llevamos dentro, yo no creo en
eso de que “libro robado es libro leí-
do”, yo, por ello, compro Cd’s de
música y mientras me inspiro en las
notas, pues voy leyendo poco a poco
los encantos de cada línea de los fa-
mosos escritores que suman mi
enorme colección de libros, que
pronto, serán donados a alguna es-
cuela de México, porque en verdad,
“mi che” Presidente, no tendría más
que decir que a lo mejor, por los
años, se me olvidaba pagar lo que
escondí entre el diario, ya ve que
esos diarios ya no se leen, sino que
sirven para envolver las carnes o los
bifes o los panes o a veces, para ma-
durar los aguacates o corregir a los
pinches perros que andan cerca de
la embajada y que, como se hacen
por las calles siempre anda uno pi-
sando lo que no debe…

En verdad, mi señor canciller,
por esta crucecita de la virgencita,
que no era mi intención robarme,
no, digo chingarme, porque no soy
de esa clase de corrientes que dicen
groserías, sino pertenezco a las filas
de los intelectuales que hemos sido
los soldados fieles de nuestro amado
presidente AMLO, al que juramos
respetar y no fallar, por la crucecita
de la Virgen que llevo puesta junto
al escudito de Morena, y con los ju-
ramentos de no robar, no mentir y

no hacerse pendejo en la chamba,
y bueno, usted sabe que la austeri-
dad y que ya no podemos andar
vendiendo visas ni pasaportes, pues
los recursos no son abundantes, y
si uno quiere sobrevivir a la auste-
ridad, pues no hay más que darle un
golpe al macho y ver si se dejan “los
ches”, hacer una bromita, pensando
en que robamos un libro, cuando
hemos sabido vivir, por años, del
cuento y de “los choros” de la inte-
lectualidad, como dicen las cancio-
nes… no se nos apendejen, porque
en verdad ya nos están generando
un enojo tal, que nos puede dar el
torzón, y no vamos a dejar la em-
bajada embarrada por una simple
nota donde nos acusan de pretender
un robo de no más de doscientos
pesos… eso, nos lo deberían de
aplaudir, porque si robamos o in-
tentamos robar, es para mejorar la
intelectualidad y los conocimientos,
no para andar luciendo joyas o ves-
timentas como muchos “ches”, se
roban en México, cuando los me-
xicanitos nos apendejamos…

En verdad, mi “che” secretario,
no tuve intención de que me cacha-
ran, pero es mucho mejor que nos
acusen de robo de libros, que de
otras cosas, y esto, en vez de criti-
carnos, nos lo deberían de aplaudir,
porque al final de cuentas, mi “che”
secretario, usted sabe bien que los
mexicanos somos especialistas en
levantar falsos y crucificar a los ene-
migos, porque usted ha sido víctima,
también, de acusaciones de robo de
alto nivel, y gracias a la morenita,

que siempre lo ha protegido, pues,
ahora, está limpio, y todos sabemos
que eso fue una de las mentiras del
anterior jefe de gobierno que hoy es
senador, y por esta crucecita, mi
“che” secretario, que no le voy a fa-
llar y le prometo que cuando vaya,
ya tendré una buena colección de
vinos argentinos que podremos de-
gustar cuando hagamos el asado y
el chimichurri del que tanto gozamos
los intelectuales en México, ya sabe
que los pinches sueldos no nos han
dejado ser buenos carnívoros, sino
que tuvimos que inventar que pre-
feríamos los vegetales, porque, al fi-
nal de cuentas, en una visita por
Chalco o Xochimilco, podíamos
traernos de los campos algunos bue-
nos, y esto nos lo tienen que enten-
der. Los sacrificios que realizamos
para que nuestro bien amado señor
todo poderoso “che” Presidente,  lo
hemos logrado, con enormes sacri-
ficios, evitando que nos cachen en
las librerías mexicanas donde no hay
tantas cámaras o al final de cuentas,
pues hay los tianguis donde llegan
los libros de las bibliotecas que son
vitales para la formación intelectual
de los de izquierda… por esta cru-
cecita, mi señor canciller, la mera
neta, en el día de La Morenita, que
no le voy a fallar, y bueno, disculpe,
para, como no tengo dinero para el
boleto de avión pues ahí llegaré,
cuando, dentro de dos o tres años,
junte para ir de vuelta a México, me-
jor formado como un gran intelectual
de izquierda, al final de cuentas, no
hay mucha chamba en la embajada,

porque Evo ya tiene otro destino, y
la izquierda, pues llega al poder, y
ya me perdonarán este pequeño des-
liz… por la cruz que me protege con
La Morenita que todos los izquier-
distas traemos dentro del corazón…

Usted sabe, mi querido “che”
canciller, lo que es andar de la seca
a la meca en el extranjero, cansado
de comer asados y tomar vino que
no tienen las marcas europeas, de
comer chimichurri en vez de salsas
y de pan en vez de tortillas y de pa-
sar tiempo por las calles de Buenos
Aires, recordando aquellas novelas,
como las grandes tragedias nacio-
nales o los tangos que nos hacen llo-
rar, usted sabe mi “che” canciller,
que todo eso de andar fuera de la
patria cuando no está uno bajo  la
sombra del “che” presidente, al que
uno ama con todo el corazón, pues
genera nostalgias y llantos, estoy
tratando de escribir algunos tangos
para que, cuando tenga que platicar
este episodio tan duro en mi forma-
ción intelectual, no se vean las lá-
grimas de dolor al recordar estos di-
fíciles tiempos…

Que se me juzgue, al final de
cuentas, de robo “intelectual”, pues
será un honor en mi formación in-
telectual, es lo que nos dicta la con-
ciencia y seguro estoy de que hoy,
doce de diciembre, en vez de iniciar
los ritos del Guadalupe- Reyes, pues
tendré que ensayar los llantos y los
cantos de los tangos, del sacrificio
que debemos hacer los intelectuales
del poder, en el exilio, lejos de la
cercanía del “che” Presidente…

El tango del robo del libro

“Le juro, señor
Presidente, que el
famoso pinche libro
que dicen que me
quería robar en esa

librería de
Argentina, no vale
ni los dos tacos que

cuestan las
costillas asadas en

los mejores
restaurantes de

Buenos Aires, sin
duda, es alguna
conspiración de la
mafia del poder 
de Argentina”

Por Sócrates A.
Campos Lemus

socrates_campos8@yahoo.com.mx

¡QUE CONSTE,.. SON REFLEXIONES!
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Para demostrar que cuando se quiere se
puede, el presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador y su canciller Marcelo
Ebrard no sólo ordenaron la inmediata tra-
ducción del agregado firmado anteayer por
México-EU y Canadá, sino que de inmedia-
to se lo remitieron a Ricardo Monreal al
Senado, quien ye tenía listas a las comisio-
nes de Relaciones Exteriores, Relaciones
Exteriores- América del Norte, Trabajo y
Previsión Social, Economía, y Puntos Cons-
titucionales, que de igual forma, y con la
asesoría directa de Jesús Seade aprobaron
ayer mismo el documento.

Así el adendum firmado por las tres na-
ciones pasará hoy en día santo y con el per-
miso de la Virgencita de Guadalupe a su
aprobación por el Pleno senatorial para ser
remitido a EU.

Durante la mañana de ayer el senador
Ricardo Monreal justificó la premura del
trámite al señalar que este tenía que ser
aprobado antes de cierre del período legisla-
tivo previsto para antes del domingo.
“Tiene que ser dentro del periodo ordinario
de sesiones”.

Y la ratificación del protocolo de en-
miendas del Tratado Comercial entre Méxi-
co, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), sa-
lió de comisiones ayer mismo para ya ser
puesto a discusión y aprobación del pleno
en cualquier momento entre hoy y mañana.
Monreal, presidente de la Junta de Coordi-
nación Política del Senado indicó que todos
en el Gobierno de México y sus institucio-
nes entienden que hoy lo más importante es
la negociación del T-MEC y su ratificación
por el Congreso de EU.

El también líder de la mayoría de More-
na en la cámara alta consideró que hoy hay
un ambiente positivo, constructivo, respe-
tuoso, de todos los grupos parlamentarios.
Recordó que son cuatro las comisiones le-
gislativas que analizarían dicho protocolo:
Puntos Constitucionales, Relaciones Exte-
riores, Relaciones Exteriores América del
Norte, Economía, con opinión de la Comi-
sión de Hacienda.

Y afirmó que ya estaban listos sus in-
tegrantes, que tienen el argumento y el
fundamento jurídico y legislativo de la
Mesa Directiva, para que, en cuanto lle-
gara el documento, fuese turnado de ma-

nera directa a las comisiones.

MONREAL PIDE JUICIO
JUSTO PARA GARCÍA LUNA

Ante la pregunta sobre la detención de
Genaro García Luna por autoridades de
EU, el senador Monreal dijo:

“Todos, hasta el peor de los criminales,
tienen derecho a que se le expliquen los
principios constitucionales de presunción
de inocencia y de debido proceso”.

Indicó que sin pretender convertirse
en fiscal o juez, consideraba que debe de
observarse, en el caso del exsecretario de
Seguridad Pública del gobierno de Feli-
pe Calderón, como de cualquier otro in-
volucrado, incluyendo a expresidentes,
es el principio de presunción de inocen-

cia y el principio de debido proceso.

Entonces, agregó, debe considerarse que
nadie es culpable hasta que un juez dicta
sentencia firme, y hasta entonces reservara
sus opiniones condenatorias.

De si el proceso contra García Luna po-
dría arrastrar además el expresidente Cal-
derón, el zacatecano dijo que no sólo no lo
sabe, sino que ni siquiera pretendía adelan-
tar juicio alguno sobre esa posibilidad.
“Las investigaciones se irán desahogando”,
comentó.

LA FOTO
La foto del grupo corrió rápida y amplia-
mente por redes sociales y algunos por-
tales de diarios y medios la retomaron de
inmediato.

Tomada como selfie por Mauricio Kuri,
coordinador de los aguerridos senadores de
Acción Nacional se ve que fue durante un
espacio de la firma del adendum del T-MEC
en el Salón de la Tesorería de Palacio Na-
cional y en ella se ven tras de Kuri a un gru-
po sonriente, alegre formado por Miguel
Ángel Mancera, coordinador de los sena-
dores del PRD, Manuel Velasco, coordina-
dor de los senadores del Verde; Ricardo
Monreal líder de los de Morena; Josefina
Vázquez Mota excandidata presidencial
del PAN; Mónica Fernández presidenta
del Senado y Miguel Ángel Osorio Chong

coordinador de los senadores del PRI.

Una imagen totalmente ajena a la rijosa,
virulenta de cuando se designó hace sema-
nas a la presidente de la CNDH.
Al respecto Monreal comentó:

Hemos vuelto a la cordialidad, al buen
juicio, a la gobernabilidad y estabilidad en
el Senado.

El diálogo y la razón siempre se impo-
nen en temas difíciles y al Senado de la Re-
pública ha vuelto la cordialidad, el buen jui-

cio, la gobernabilidad y estabilidad, subrayó
el zacatecano.

Yo expreso mi reconocimiento a todos
los coordinadores de los Grupos Parlamen-
tarios (PAN, PRI, PRD, MC, PT, PVEM y
PES) y a las y los senadores en general:
“No vamos a descuidar en ningún momento
el que la transparencia y la legalidad sean
los caminos principales que nos conduzcan
a lograr acuerdos. No nos vamos a cansar de
buscar y de lograr acuerdos. Por eso mi re-
conocimiento a todos los coordinadores
parlamentarios”, resaltó.

En cuanto a denuncias que corren por
pasillos por actos no comprobados respecto
de trámites legislativos, aclaró:

“Yo soy de los clásicos, si no hay prue-
bas no tiendo a difamar ni violentar el pres-
tigio de personas. Porque, como en el pasa-
do he sido víctima de ello, no me gusta ade-
lantar juicios. Si hubiese pruebas, una que
haya, quedará fuera quien la haya hecho,
una que fuera…

“En este caso, las comisiones unidas
de Gobernación, Derechos Humanos y
de Justicia, ya aprobaron la idoneidad de
su elegibilidad y buscaremos construir la
mayoría calificada para elegir a una de
ellas”, apuntó.

Aclaró, sin embargo, no poder garantizar
de antemano que tal o cual pueda ser la pró-
xima titular de ese organismo de atención a
víctimas, porque insistirá en buscar los
acuerdos para lograr la mayoría calificada,
es decir, los votos de las dos terceras partes
de los legisladores presentes a favor de al-
guna de las aspirantes:

  “Es de momento a momento y por eso
disfruto actos como estos, pero luego a los
dos o tres días se acaba la magia. Soy un ser
humano normal, soy un pecador estándar,
por eso me he dejado a principios de di-
ciembre la barba sin cortar, porque soy de
los que piensan que si no puedes con ello,
únete a los barbones. En diciembre siempre
me dejo la barba, es una tradición de mu-
chos años”, expuso el senador Ricardo
Monreal Ávila.

rvizcainoa@gmail.com/ 
Twitter: @_Vizcaino / 

Facebook / https://www.
facebook.com/rvizcainoa

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Por Roberto Vizcaíno

AMLO y Monreal no quieren contrariar al Congreso
de EU-Trump y sacan la aprobación del adendum del T-MEC

Pasos en la azotea...
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De acuerdo con la tradición cris-
tiana, se podría decir que Genaro
García Luna contó con un pode-
roso ángel protector a lo largo de
su carrera, donde diversos perso-
najes le asfaltaron su ruta hacia
una prodigiosa carrera policíaca,
respaldada por la información con
que contaba.

Y es que García Luna, un in-
geniero mecánico, con problemas
de tartamudez que nunca pudo su-
perar totalmente supo cómo in-
crustarse dentro de los altos cír-
culos del espionaje y la informa-
ción nacional, desde sus inicios
en el CISEN.

Siendo un simple analista, al-
canzó a ser protegido de Jorge Te-
llo Peón, pero su gran protector
fue siempre el almirante Wilfredo
Robledo Madrid, catalogado co-
mo el hacedor de figuras policía-
cas surgidas del CISEN.

El Willi (como es conocido
en los círculos de la Marina) se
mantuvo detrás de Genaro, hasta
el crecimiento de éste como di-
rector de la AFI (Agencia Fede-

ral de Investigación), donde por
el rompimiento de Robledo Ma-
drid con Alejandro Gertz Manero
y la persecución que hizo éste
del marino, enfriaron un poco la
relación pública.

Y aunque distantes aparente-
mente, Robledo Madrid y García
Luna sellaron su amistad y com-
promiso, lo que se vio reflejado
en el siguiente sexenio con el
nombramiento del entonces Vice-
almirante como director de la AFI,
el mismo cargo que había osten-
tado Genaro un sexenio antes.

Para entonces ya había termi-
nado una inhabilitación de 10 años
en contra de Robledo Madrid, que
le impedía trabajar en el gobierno
federal, aunque no en los estatales,
donde se había desempeñado co-
mo director de la Agencia de Se-
guridad del Estado de México.

Fue aquí donde Genaro de-
cidió aislarse un poco de Willi,
ya que como secretario de Se-
guridad Pública estructuró su
propio equipo, compuesto por
Facundo Rosas Rosas, Patricio

Patiño Arias, Maribel Cervantes
Guerrero y Luis Cárdenas Palo-
mino, surgidos igualmente del
CISEN cobijados durante algún
tiempo por el mismo Almirante
Robledo Madrid.

El equipo de Genaro pronto
fue cuestionado por historias del
pasado: una de ellas atañe en he-
chos de sangre a Cárdenas Palo-
mino, cuando tenía 18 años y
otras más recientes lo vinculan
al montaje de la banda del Zo-
diaco y con una presunta protec-
ción al narco en el aeropuerto,
hoy Cárdenas Palomino, especia-
lista en situaciones antisecuestros,
trabaja como jefe de seguridad
en TV Azteca.

Facundo Rosas Rosas, inge-
niero agrónomo, después de la
SSP, fungió como secretario de
Seguridad Pública en Puebla, don-
de siempre estuvo bajo sospechas
su eventual protección a las ban-
das de robo de combustible.

Patricio Patiño Arias, subse-
cretario de Estrategia de la SSP,
quien se vistió de gala con la de-

tención de Sandra Ávila y de
quien se sabe anda por Estados
Unidos, con el riesgo de ser de-
tenido por algunas filtraciones
existentes.

Maribel Cervantes Guerrero,
secretaria de Seguridad del Esta-
do de México y de quien se ase-
gura fue designada por una ne-
gociación entre Genaro García
Luna y el gobernador Alfredo del
Mazo Maza.

Resultó curioso que durante el
sexenio en que Genaro operó co-
mo secretario de seguridad Públi-
ca federal, varios personajes de
los cuerpos policíacos fueron ase-
sinados y otros más acusados de
vinculación con la delincuencia
organizada, señalamientos que al-
canzaban al propio titular de la se-
cretaría, entre ellos Édgar Millán,
Igor Labastida, Gerardo Garay
Cadena, Édgar Bayardo.

Ahora que Genaro fue dete-
nido en Texas, se cuestiona si al-
guno de los personajes que cola-
boraron con él sufrirán las mis-
mas consecuencias.

El Dream Team de Genaro

Y aunque distantes
aparentemente, Robledo
Madrid y García Luna
sellaron su amistad y
compromiso, lo que se
vio reflejado en el

siguiente sexenio con el
nombramiento del

entonces Vicealmirante
como director de la AFI,
el mismo cargo que

había ostentado Genaro
un sexenio antes.

Por Ramón 
Zurita Sahagún

ramonzurita44@hotmail.com

DE FRENTE Y DE PERFIL

Siendo un simple analista, Genaro García Luna alcanzó a ser protegido de Jorge Tello Peón, pero su gran protector fue siempre
el almirante Wilfredo Robledo Madrid.
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El ex secretario de Seguridad Pública,
Genaro García Luna, prestaba sus
servicios a amigos y enemigos en la
guerra contra la delincuencia orga-
nizada durante el sexenio del presi-
dente Felipe Calderón (2006-2012).

En ese tiempo, el mandatario pa-
nista se apoyó en su funcionario
consentido, García Luna, para en-
frentar a los cárteles de la droga. Se
trató de una experiencia fallida que
tiene a México sumido en un baño
de sangre. 

A nadie se responsabilizó de ese
rotundo fracaso. Se trató, inútilmen-
te, de que el presidente Calderón
fuera juzgado por genocida en el
Tribunal de la Haya, pero el intento
no se concretó. 

Todo mundo sabe que los cár-
teles de la droga se fortalecieron y
se ramificaron en el territorio me-
xicano, a grado tal, que hay zonas
donde la delincuencia se encarga
de gobernar. 

Sin embargo, no se investigó ni
castigó a los causantes de la tragedia
que llevó a México a la situación
aterradora con miles de asesinados
y desaparecidos, así como hogares
enlutados y, en general, una socie-
dad insegura. 

El lunes fue detenido García Lu-
na en Dallas, previo a su traslado a
Nueva York, donde será juzgado por
cargos de conspiración para tráfico
de cocaína y falsedad de testimo-
nios. La Fiscalía mexicana ofreció
su colaboración a las autoridades
estadounidenses.

En esta materia, las autoridades
de nuestro país también contemplan
la posibilidad de solicitar la extra-
dición del extitular de Seguridad Pú-

blica, para también ser juzgado en
México por delitos contra la salud
y actividades con recursos de pro-
cedencia ilícita. 

Como se informó, las acusacio-
nes de colaboración de García Luna
con el Cártel de Sinaloa surgieron
en el proceso penal contra Joaquín
(a) El Chapo Guzmán, en la corte
de Nueva York.

En ese juicio, Jesús Zambada,
hermano del capo Ismael (a) “El
Mayo” Zambada, dijo que el Cártel
de Sinaloa reunió un fondo de 50
millones de dólares para sobornar
al entonces secretario de Seguridad
Pública, García Luna.

LA IGLESIA EN MANOS
DE LUTERO

Para justificar su enrarecido triunfo
político como candidato presiden-
cial, Felipe Calderón, en una acción
maquiavélica decidió enfrentar a la
delincuencia organizada por el Ejér-
cito y la Marina.

Responsabilizó de la estrate-
gia a su “consentido” García Lu-
na, quien ahora es acusado de

recibir maletines de dólares para
proteger al Cártel de Sinaloa y
a sus capos.  ¿En esas condicio-
nes como se podría ganar una
guerra, con un traidor como es-
tratega del gobierno?

Ahora se entiende el porqué
del fracaso de la lucha “antinar-
cos”, pues éstos contaban con la
información privilegiada que les
suministraba el secretario de Se-
guridad Pública.

Los sobornos funcionaban y les
permitía a los delincuentes actuar
sin temor a ser obstaculizados por
los representantes de la ley. 

García Luna siempre disfrutó de
una situación privilegiada en los go-
biernos panistas. Con Vicente Fox
fue el titular de la Agencia Federal
de Investigación (AFI). En el sexe-
nio calderonista fue el secretario de
Seguridad Pública. 

En ambos casos contaba con in-
formación muy importante que ma-
nejaba de acuerdo a sus intereses en
la lucha contra la criminalidad. ¿Sus
jefes nunca lo supieron? Es difícil
creer que Calderón y Fox no supie-

ran de los malos pasos de su fun-
cionario privilegiado. 

Ante el juez, García Luna ten-
drá que ofrecer datos que aclaren
la responsabilidad de Calderón en
la presunta conducta criminal de
su subordinado. ¿Nunca conoció
Calderón el compromiso de su
funcionario con la delincuencia
organizada? ¿Usted qué opina
amable lector?

LA CAPTURA Y EL PARTIDO
MÉXICO LIBRE

La captura de García Luna, en Es-
tados Unidos, más otras actividades
corruptas en el sexenio calderonista,
tendrá sus repercusiones en la vida
política de México.

Para empezar, se terminó el poco
prestigio que tenía Calderón como
político honesto. En consecuencia,
los planes para fundar un nuevo par-
tido político se desvanecerán como
por arte de magia. 

Nadie deseará participar en una
institución política encabeza por un
expresidente que tuvo bajo sus ór-
denes a un funcionario de primer
nivel que actuaba en contubernio
con los capos del narcotráfico. 

Con esas credenciales negativas
el nuevo partido de los esposos
Calderón Zavala sufrió un golpe
mortal, difícil de superar. ¿Con qué
autoridad moral puede el matrimo-
nio Calderón Zavala presentarse
como contrapeso político al go-
bierno de Andrés Manuel López
López Obrador?

Calderón se encuentra comple-
tamente desacreditado para conti-
nuar con su ambición política de
manipular un nuevo instituto polí-
tico. ¿Quiénes lo seguirán? Posible-
mente un grupo de “grillos” deso-
rientados. El michoacano cerró su
ciclo de política a la mexicana.

aco2742@hotmail.com

PUNTO X PUNTO

Por Augusto
Corro

Servía a dos amos
Todo mundo sabe que
los cárteles de la droga
se fortalecieron y se
ramificaron en el

territorio mexicano, a
grado tal, que hay zonas
donde la delincuencia se
encarga de gobernar.
Sin embargo, no se

investigó ni castigó a los
causantes de la tragedia
que llevó a México a la
situación aterradora con
miles de asesinados y
desaparecidos, así

como hogares enlutados
y, en general, una
sociedad insegura. 

La puritita verdad...
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Hace apenas unos seis días, el
Consejo de la Judicatura Federal
aprobó un plan contra el nepotis-
mo en el Poder Judicial y ayer, el
presidente de la Suprema Corte de
Justicia, Arturo Zaldívar Lelo de
Larrea, insistió en acabar con esa
irregular práctica y, además, com-
batir la corrupción, a la que califi-
có de “flagelo que lastima a todas
las instituciones públicas”.

La declaración del titular del
máximo tribunal del país no se
puede considerar gratuita, pues
como testigo de honor tuvo al pre-
sidente de la República, Andrés
Manuel López Obrador, que ha
hecho del combate a la corrupción
su principal bandera.

Con las presidentas de las cá-
maras de Diputados, Laura Angé-
lica Rojas, y de Senadores, Móni-
ca Fernández, también presentes,
el ministro Zaldívar agregó que
un Poder Judicial percibido como
corrupto carece de la fuerza y le-
gitimidad para desempeñar el rol
que le corresponde.

Al rendir su informe anual, el
presidente de la SCJN reconoció
que aún existen cotos de corrup-
ción que dañan severamente la
administración de la justicia y
añadió que ya se han tomado me-
didas para combatir esta situación
negativa, por lo cual durante el
presente año se destituyeron o in-
habilitaron a 16 funcionarios, jue-
ces y magistrados por irregulari-
dades patrimoniales, nepotismo o
cohecho.

Precisó que las sanciones in-
cluyen a un magistrado que ya se
encuentra en prisión preventiva y
a un juez de Jalisco destituido por
acoso sexual.

En cuanto a las acciones para
combatir el nepotismo, informó
que se ha cambiado de adscrip-
ción a 98 funcionarios.

El ministro reconoció que en
los últimos años se ha arraigado un
nocivo corporativismo judicial que
ha impedido un acceso efectivo a

la justicia, pero aseguró que ya se
han tomado medidas para “limpiar
la casa” y, en particular, aseguró
que se busca sacar de las filas del
Poder Judicial de la Federación a
los malos servidores públicos.

La corrupción y el nepotismo
se alimentan de la impunidad que
los ha acompañado, indicó el pre-
sidente de la Suprema Corte,
quien sentenció: “que quede claro
que esto se acabó”.

Zaldívar comentó también que
desde enero pasado se ha empren-
dido el proceso de auto reforma al
Poder Judicial de la Federación,
en colaboración con los otros po-
deres de la Unión, pero garanti-
zando la independencia de los juz-
gadores del país.

Debemos seguir derribando
barreras para que haya una jus-
ticia para todos, pero sobre to-
do, para los más pobres, los
más desprotegidos, los olvida-
dos, los marginados, los discri-
minados. Tenemos que ser la
voz de los que no tienen voz,

añadió el ministro presidente.

DESTITUIDO UN FUNCIONARIO DE
PEMEX SOSPECHOSO DE HABER

PARTICIPADO EN LA “ESTAFA
MAESTRA”.

Parte de la lucha contra la co-
rrupción a la que se adhirió el pre-
sidente de la SCJN, se puede con-
siderar la destitución e inhabilita-
ción del hasta ayer director gene-
ral de la filial de Petróleos Mexi-
canos (PEMEX) Exploración y
Producción, Miguel Ángel Loza-
da Aguilar.

El cese del funcionario fue
anunciada por la Secretaría de la
Función Pública, la cual precisó
que esta acción fue resultado de
que se encontraron indicios de
que el ahora ex funcionario estu-
vo vinculado con el proceso de
defraudación conocida popular-
mente como la “Estafa Maestra”.

La titular de la Secretaría de la
Función Pública (SFP), Irma
Eréndira Sandoval, aclaró que la
sanción se deriva de las acciones
ordenadas por el presidente López
Obrador en su conferencia matuti-
na del 23 de enero de 2019, para
investigar a los funcionarios de su
gobierno que estuvieron relacio-
nados con el esquema de la “Esta-
fa Maestra”.

En esa oportunidad, el primer
mandatario advirtió “si están in-
volucrados (altos funcionarios de
PEMEX designados por la nueva
administración) en eso de la Esta-
fa Maestra, no tienen por qué tra-
bajar en este gobierno; si los con-
trataron, hicieron mal... les ade-
lanto que si están involucrados en
un acto de corrupción, no tienen
trabajo en el gobierno”.

También se recordó que, en
cumplimiento de las instrucciones
presidenciales, a principios del
presente año la secretaria Sando-
val anunció diversas auditorías y
acciones específicas en contra del

ahora destituido Miguel Ángel
Lozada Aguilar y de colaborado-
res cercanos. Luego, en abril, la
SFP presentó ante la Fiscalía Ge-
neral de la República las denun-
cias correspondientes por hechos
constitutivos de probables delitos
que resultaron de las auditorías,
investigaciones y procedimientos
que previamente inició.

Ahora, como resultado de las
pesquisas, Lozada Aguilar fue
destituido e inhabilitado para ocu-
par cargos públicos en los próxi-
mos diez años.

Con esto, el mencionado Loza-
da Aguilar es el segundo funcio-
nario o ex de alto nivel sanciona-
do por la referida “Estafa Maes-
tra”, que según fuentes judiciales
puede llegar a la cifra de seis mil
millones de pesos. Lo que no se
aclaró si además de la destitución
e inhabilitación el ahora ex fun-

cionario de PEMEX será consig-
nado penalmente.

La otra inculpada por esa su-
puesta estafa es la ex titular de
SEDESOL y SEDATU Rosario
Robles Berlanga, quien está presa
porque supuestamente podría huir
y, además, enfrenta un juicio polí-
tico en la Cámara de Diputados, a
pesar de que esa medida sólo se
aplica a funcionarios en el ejerci-
cio de sus funciones y no cuando
ya dejaron el cargo, pues el mayor
castigo que podrían recibir es la
destitución e inhabilitación.

Otro caso vinculado con pre-
suntos actos de corrupción, es la
aprehensión en los Estados Unidos
del ex secretario de Seguridad Ge-
naro García Luna, al que además
se le abrió una investigación por
parte de las autoridades nacionales.

Al respecto, el titular de la
Unidad de Inteligencia Financie-
ra (UIF) de la Secretaría de Ha-
cienda, Santiago Nieto Castillo,
confirmó que han sido congela-
das 11 cuentas bancarias relacio-

nadas con el mencionado ex fun-
cionario.

Después de participar en la
presentación del Informe Casa
Limpia, en la sede de la Universi-
dad Marista, Nieto Castillo asegu-
ró que se trata de cuentas banca-
rias de seis personas físicas y cin-
co morales.

El titular de la UIF indicó que
esas cuentas están vinculadas a
parientes y personas cercanas al
ex funcionario, quien fue detenido
en Estados Unidos por delitos de
conspiración para narcotráfico.
Sin embargo, dijo no tener la cifra
total de lo depositado en esas
cuentas, pues está a la espera de
un reporte de parte de las institu-
ciones financieras.

Nieto Castillo confirmó que
luego de tener resultados con-
cretos, las autoridades mexica-
nas presentarán las denuncias

correspondientes.
Mientras tanto, la Cámara de

Diputados aprobó la Ley de Am-
nistía propuesta por el presidente
López Obrador, pero no entrará
en vigor de inmediato, pues debe
ser revisada por la Cámara de Se-
nadores, lo cual ocurrirá hasta el
año venidero, pues el actual perio-
do ordinario de sesiones será ce-
rrado hoy mismo, jueves.

La iniciativa propone liberar a
personas indiciadas, procesadas o
sentenciadas en el fuero federal
por aborto, delitos contra la salud,
robo simple sin violencia, sedi-
ción, así como a indígenas juzga-
dos sin contar con una adecuada
defensa.

Durante el debate, diputados
del PRD, PRI y PAN, se pronun-
ciaron por fortalecer el sistema de
justicia y no pretender que la Ley
de Amnistía va beneficiar en auto-
mático a las mujeres, indígenas y
a los pobres por delitos federales,
cuando la mayoría está en prisión
por delitos del fuero común.

Por el contrario, la mayoría in-
tegrada por los legisladores de
Morena y sus aliados del PT y
PES sostuvo que esta ley busca
dar un cambio de paradigma, pues
se dejará de criminalizar a la po-
breza y luego tendrá alcance na-
cional, cuando se armonicen las
leyes de los estados.

En lo particular, la coordinado-
ra del PRD, Verónica Juárez, ad-
virtió que la propuesta del ejecuti-
vo y de Morena, es “engañosa” en
el tema del aborto, pues no refor-
ma el Código Penal Federal, ni ar-
moniza las leyes de los estados del
país, así que las mujeres siguen en
riesgo de ser encarceladas en mu-
chas partes del país por interrum-
pir voluntariamente el embarazo.

En la revisión de esta iniciativa
se dio el caso que dos diputados
del PRI, el ex gobernador de Coa-
huila Rubén Moreira y Ximena
Puente, votaron en sentido opues-
to a sus compañeros de bancada
que estuvieron en contra de la
propuesta del gobierno federal.
Así se registró una votación a fa-
vor de 306 a favor, 129 en contra
y cuatro abstenciones.

Poder Judicial se suma a lucha contra la corrupción

riverapaz@infinitummail.com

La declaración del titular del máximo tribunal del país no se puede 
considerar gratuita, pues como testigo de honor tuvo al presidente 
de la República, Andrés Manuel López Obrador, que ha hecho del 

combate a la corrupción su principal bandera.

Por Miguel 
Ángel Rivera

CLASE POLÍTICA
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Aprender sin pensar es tiempo perdido;
pensar sin aprender es peligroso.
Confusio, 551- 479 a. C.; filósofo

y teórico social chino.

#GenaroGarcíaLuna #FelipeCalde-
rón #SSP #SeguridadNacional #In-
formación #UIF #SantiagoNieto #In-
teligencia #ElChapo #NuevaYork
#Texas #HiloConductor #Narcopolí-
tica #SongieTV #Coppel

La captura en Estados Unidos
de Genaro García Luna no sor-
prende la clase política, ni a
muchos de los mexicanos que
desde el gobierno de Felipe
Calderón, vieron cómo se ma-
nejaba el que fuera el poderosí-
simo Secretario de Seguridad
Pública de 2006 a 2012.

Desde la oposición, en el
Congreso varios legisladores
acusaban a García Luna de ne-
xos con el narcotráfico, así co-
mo con grupos de criminales
organizados en la extorsión, el
tráfico de personas y material-
mente todos los delitos del fue-
ro federal.

En nuestro programa en
MVS (21:00h, 102.5FM) plati-
camos con José Reveles, un pe-
riodista especializado en temas
de narcotráfico y seguridad na-
cional, quien nos refiere a la
documentación que tenía el go-
bierno mexicano, en la admi-
nistración de Enrique Peña Nie-
to y en la actual de Andrés Ma-
nuel López Obrador, sobre las
andanzas de García Luna.

Pruebas, presuntamente, hay
cientos. La fortuna del exfun-
cionario público, podría ascen-
der a más de 300 millones de
dólares en cuentas de diversas
naciones, así como en propie-
dades en distintas partes de Es-
tados Unidos.

Esto es lo que hay en la su-
perficie de los delitos. Sin em-
bargo, en el fondo político hay

otros aspectos que se dan de
manera coincidente. Sabemos
que la investigación sobre Gar-
cía Luna no es nueva. Se da en
este sexenio, en la revisión de
las cuentas bancarias en el país,
donde instruyó la revisión el
actual jefe de la unidad de Inte-
ligencia de la Secretaría de Ha-
cienda, Santiago Nieto.

Aunado a todo lo anterior,
esa información se compartió
con el gobierno de Estados
Unidos, donde se detectaron
dos inmuebles en Florida don-
de viven García Luna y su fa-
milia. En ambos casos la casa
y apartamento tienen un valor,
juntos, de más de 6 millones
de dólares.

Sin embargo, la vida de lujo

del exfuncionario público era
discreta. Tenía un sofisticado
grupo de escoltas que eran pa-
gado por él mismo.

Todo se documentó, y pre-
cisamente en una corte de
Brooklyn aprovechó los argu-
mentos presentados por el
narcotraficante Joaquín Guz-
mán Loera, ‘El Chapo’, en los
que señala a García Luna co-
mo receptor de 8 millones de
dólares, para evitar que se
ejerciera la justicia en su con-
tra. Genaro García podría ser
trasladado a Nueva York para
ser juzgado. Por el momento,
enfrenta las acusaciones en un
juzgado de Texas.

Surgen muchas interrogan-
tes sobre esta captura en Esta-
dos Unidos del principal fun-

cionario de la administración
de Felipe Calderón, uno de los
principales detractores contra el
gobierno de López Obrador: ¿A
quién beneficia esta detención?
¿Seguirán el hilo de los lazos
policíacos del funcionario pa-
nista? ¿García Luna podría uti-
lizar información que tiene de
los nexos con delincuentes or-
ganizados y políticos de todos
los partidos, así como fechorías
electorales? 

Aunque el gobierno mexica-
no pide un juicio justo para
García Luna, se sabe que la in-
formación del policía es muy
valiosa y pone en riesgo la se-
guridad nacional, si por ella en-
tendemos que también cuenta
con los datos de los puntos vul-
nerables de la inteligencia polí-

tica y policíaca del país.

No fue un funcionario me-
nor. García Luna es una mina
de información.

PODEROSOS CABALLE-
ROS: Cuando se dio a conocer
la propuesta televisiva de un
nuevo canal, SONGIE TV, na-
die se imaginó que en menos de
un año su director, Mario Sosa
Gómez fuera demandado por
incumplimientos que rozan la
ilegalidad, y que podrían llevar-
lo a la cárcel. El pasado 21 de
noviembre el Juzgado Cuarto
Mercantil de Tlalnepantla, con
residencia en Naucalpan, Esta-
do de México, recibió la de-
manda mercantil núm.
738/2019 en contra de este em-
presario por más de 30 millones
de pesos. La denuncia es por el

incumplimiento en una socie-
dad entre Mario José Sosa Gó-
mez con el cliente de Carlos
Gallegos Ortiz por la sociedad
accionaria en Songie Radio Te-
levisión y Medios, pero sobre
todo porque firmó seis pagarés,
cada uno por 5,280,932 pesos
para devolver el dinero recibi-
do, pero desde el 3 de septiem-
bre no ha cubierto ninguno de
ellos. Incluso hay quienes co-
mentan que sosa Gómez está
deshaciéndose de activos de
Songie Radio Televisión y Me-
dios, y podría abandonar el
país. El que la hace, la paga.
*** Este fin de semana More-
na, en el Senado distribuyó un
proyecto de dictamen que rati-
fica en sus términos la decisión
de la Cámara de Diputados de
prohibir todas las condonacio-

nes fiscales. Sin embargo, sena-
dores de oposición (PAN, PRI,
MC y PRD) ratificaron su re-
chazo a excluir de esa prohibi-
ción los beneficios fiscales que
se requieren en caso de emer-
gencias naturales o servicios
públicos específicos. “Si la
oposición no nos acompaña en
este tema, la reforma constitu-
cional se quedará congelada y
tendrá que esperar al próximo
periodo ordinario de sesiones”,
dijo el senador Eduardo Ramí-
rez Aguilar (Morena). *** La
compañía estadounidense USG
informó en su portal que planea
invertir 200 millones de pesos
para ampliar su fábrica en
Monterrey. La expansión será
para su línea de producción
USG Durock, una solución pa-
ra fachadas que ya se fabrican
en Monterrey. Fernando Fer-

nández, director general de
USG México y Latinoamérica,
explicó que con dicha inversión
aumentarán su capacidad en 50
por ciento. Dijo que México
juega un papel protagónico pa-
ra la fabricación y comerciali-
zación de sus soluciones cons-
tructivas. *** Las exportacio-
nes de productos de México a
Estados Unidos sumaron
31,056 millones de dólares en
octubre, una baja interanual de
2.5%, informó el Departamento
de Comercio. Destacadamente,
las ventas externas chinas de
mercancías al mercado esta-
dounidense se desplomaron
23.1% para llegar a 40,146 mi-
llones de dólares. Por el contra-
rio, las exportaciones canadien-
ses totalizaron 28,561 millones
de dólares, un aumento de
1.8%, a tasa anual. *** Audi de
México frenará sus líneas de
producción por 20 días, al acor-
dar un paro técnico de 13 días
que se suman a los 7 días que
tienen de periodo vacacional
por las fiestas decembrinas. Es-
to lo anunció el dirigente del
sindicato independiente de tra-
bajadores de Audi México (Si-
taudi), Álvaro López.

RESPONSABILIDAD SO-
CIAL CORPORATIVA: Por
noveno año consecutivo, Cop-
pel Comunidad, bajo el lideraz-
go de Susana Coppel, en alian-
za con el FONART, busca pre-
servar la elaboración de los ob-
jetos hechos a mano en comu-
nidades mexicanas, enaltecer y
difundir el trabajo de los artesa-
nos, para mantener vivas las
tradiciones del país. Este año,
Coppel adquirió 35,550 artesa-
nías a través de FONART; be-
nefició a 1,132 artesanos y 280
familias que se dedican a esta
actividad en 7 estados de la Re-
pública.

Escúchame de lunes a vier-
nes, de 21 a 22 horas, en “Víc-
tor Sánchez Baños en MVS”,
102.5FM

mvsnoticias.com 
poderydinero.mx 

vsb@poderydinero.mx 
@vsanchezbanos

PODER Y DINERO

Por Víctor 
Sánchez Baños

García Luna, ¿para quién el mensaje?
- Calderón y sus barbas a remojar  - EU otro espaldarazo para AMLO 

Esto es lo que hay en la superficie de los delitos. Sin embargo, en el fondo
político hay otros aspectos que se dan de manera coincidente. Sabemos

que la investigación sobre García Luna no es nueva. Se da en este
sexenio, en la revisión de las cuentas bancarias en el país, donde 
instruyó la revisión el actual jefe de la unidad de Inteligencia 

de la Secretaría de Hacienda, Santiago Nieto.
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En el mismo vuelo viajaron la se-
cretaria de Gobernación, Olga
Sánchez Cordero y el embajador
Ricardo Valero, pues la responsa-
ble de la política interna del país
iba a la toma de protesta de Alber-
to Fernández como nuevo presi-
dente de Argentina así que durante
todo el viaje, la titular de la Segob
pudo platicar con el embajador,
quien ya se encuentra en México y
de inmediato, se apersonó en las
instalaciones de la cancillería para
explicarle a Marcelo Ebrard, el in-
cidente ocurrido en la librería “El
Ateneo”, de Buenos Aires.

Aquí habría que preguntarse si
la impresión que tuvo la secretaria
Sánchez Cordero después de su
charla con Valero, tendrá algún
peso en la Secretaría de Relacio-
nes Exteriores, pues con eso de
que el titular, Ebrard, prácticamen-
te le ha quitado toda responsabili-
dad a la Segob, pues lo más proba-
ble es que no.

Para variar y como lo ha hecho
con otros funcionarios de esta lla-
mada cuarta transformación que
han incurrido en errores, la señora
secretaria defendió al exsubscreta-
rio de Relaciones Exteriores a la
voz de que no había tenido la in-
tención de robar el libro “fue una
distracción como nos puede suce-
der a cualquiera”.

Pues, ¿qué iba a decir el ahora
exembajador que antes había he-
cho un intento de auto defensa di-
ciendo que como no lo habían pes-
cado en el momento, pues esta si-
tuación no pasaba a mayores?

Es verdaderamente penoso que
un hombre de la trayectoria del di-
plomático haya terminado de mane-
ra tan desafortunada. ¿Será por eso
que en los corrillos políticos mucho
se comenta que está enfermo?

Desde luego el papel del se-
cretario Ebrard debería ser, como
lo señaló por “las benditas redes”,
no tolerar la más mínima falla de
parte de su personal diplomático
y por ello, el Comité de Ética de
la SRE, ya está avocada a resol-
ver este caso. Eso sí, las serias
dudas que manifestó tener la res-

ponsable de la política interna, no
importan en lo más mínimo, ya
que ese es un tema que tiene que
resolver el súper secretario con-
sentido del presidente.

A partir de que se dio a cono-
cer este incidente, nombres van
y nombres vienen sobre quien
pueda sustituir al exlegislador
experredista, pero al parecer, el
que se promociona para todo es
ni más ni menos que John Ac-
kerman. Como es bien sabido,
el aludido es esposo de la secre-
taria de la  Función   Pública, Ir-
ma Eréndira Sandoval y se dice
que es de las funcionarias con-
sentidas del presidente Andrés
Manuel López Obrador.

Un tiempo atrás Ackerman
igualmente se autopromocionó pa-
ra ser rector de la UNAM, sin em-
bargo, el problema que tiene es
que No es mexicano y a lo más que
podía aspirar, en este caso, es a se-
cretario general de la máxima casa
de estudios; pues igual le sucede
con el caso de la embajada; tendría
que ser mexicano y por lo que se
sabe, no tiene la nacionalidad, así
que lo único que le queda es seguir
suspirando, pues por más que le
haga la barba al presidente, -cosa

que hace a diario-, no puede llegar
a los cargos que aspira, a menos,
claro, que la ley se reformara y se
le pusiera a modo. ¡Qué tal!

MUNICIONES
*** En contradicción con lo ase-
gurado por el presidente López
Obrador, la Secretaria de Adminis-
tración y Finanzas de la Ciudad de
México, Luz Elena González, se-
ñaló que dentro del paquete eco-
nómico 2020 se contempla el co-
bro de nuevos impuestos en casi-
nos, industria hotelera y venta de
alcohol. Disfraza esta recaudación
como medidas para prevenir la sa-
lud, la seguridad y el medio am-
biente. Naturalmente que indus-
triales de las áreas afectadas no es-
tán de acuerdo con esta medida;
en el tema del alcohol la queja no
es solo de quienes producen y
venden las bebidas, sino también
de los restauranteros, que verán
mermadas sus ventas. Los indus-
triales del ramo aducen que lo
único que se conseguirá es que se
consuma alcohol de mala calidad,
con los problemas de salud que
ocasiona y se estimule un merca-
do negro. Algo similar, conside-
ran especialistas del tema del jue-

go que prevén que quienes acu-
den a casinos o a diversos locales
de apuesta deportiva y a quienes
ahora se les restará un 10% de
lo apostado,  participarán ahora
en el juego en línea no paga im-
puestos en la CDMX, por lo que
no solo se perjudicará a quienes
gustan del juego y a las empresas
legales y regulares, sino también
a la propia Secretaría de Admi-
nistración y Finanzas que no me-
jorará su situación fiscal del
acuerdo a sus expectativas. 

*** En el campus del Instituto
Tecnológico de Iztapalapa, en esta
capital , se realiza , la Expo-venta
textil, de artesanías y pintura de
los pueblos Maya hablantes de Yu-
catán que organiza el Instituto pa-
ra el desarrollo de la cultura maya
del estado de Yucatán que dirige el
doctor Eric Villanueva Mukul,
gracias a la hospitalidad y apoyo
del director de dicha instancia
educativa, el maestro Miguel Ake
Madera ,distinguido oriundo de
dicha entidad federativa quien por
cierto el pasado día 6 , cumplió
tres años de haber sido nombrado
director de este importante plantel
de educación Tecnológica, donde
realiza una responsable y eficaz

labor en la transmisión de conoci-
mientos y valores . 

*** Ayer, Jesús Seade, subse-
cretario para América del Norte de
la SRE, se presentó ante Comisio-
nes Unidas del Senado de la Repú-
blica para hablar sobre el tan lle-
vado y traído T-MEC, donde va-
rias veces mencionó que con la fir-
ma de este Tratado, México no se
doblegó ante Estados Unidos. Es-
pecíficamente señaló el funciona-
rio de Relaciones Exteriores: “No
hay un solo punto que yo dijera
esto es contrario a los intereses de
México. Hay cosas que son nece-
sidades”.  ¿Será?

*** Luego de alrededor de cin-
co horas de debate, ayer en la Cá-
mara de Diputados, se aprobó la
controvertida Ley de Amnistía
propuesta por el presidente López
Obrador en la que, se estima, más
del 90 por ciento de los presos
quedaría libre. Escalofriante en re-
alidad esta medida con la que el
Ejecutivo pretende imponer a co-
mo dé lugar su política de “abra-
zos y no balazos”; el costo de tal
necedad, será carísimo para esta
llamada cuarta transformación.

morcora@gmail.com

LA RETAGUARDIA

Por Adriana 
Moreno Cordero

López... 

La opinión de Sánchez Cordero no pesa
- Cobro de impuestos en casinos, hotelería y alcohol, recaudación disfrazada
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Un brote súbito de escalofrío de-
bió sentir el grupo de invitados al
comprar joyas con piedras precio-
sas y oro de veinticuatro quilates.

Y no precisamente por los pre-
cios con los que el Instituto para
Devolverle al Pueblo lo Robado,
etiquetó dichas alhajas para una
subasta abierta al público con una
amplia variedad de opciones a
comprar, (cuyo valor unitario mí-
nimo alcanzó los treinta mil pe-
sos), sino por lo que en estos tiem-
pos en México es más que obvio:
el terrible pánico a la inseguridad.

Quiénes pues se atreverían a
andar luciendo por las calles los
ostentosos atavíos de relojería fi-
na, cadenas, aretes, anillos e inclu-
so pequeños accesorios hechos en
material aurífero.

Quizás los únicos que podrían
hacerlo son grandes empresarios,
políticos y funcionarios de altos
vuelos, (protegidos por escoltas
bien armados), y por supuesto, los
mafiosos y sus séquitos que gus-
tan de “pavonearse” con ostentosi-
dad, queriendo darse un toque de
“majestuoso señorío” en su deam-
bular citadino, así sólo tengan que
caminar unos metros al bajar de
sus lujosos automóviles protegi-

dos por “guaruras”.
Lo que pese a las extremas

medidas de seguridad a tomar
para su protección, no es garan-
tía plena de que ningún hampón
se atreverá a intentar un despojo
de sus pertenencias.

Y máxime, tratándose de la cla-
se de joyas puestas en venta por el
Instituto para Devolverle al Pue-
blo lo Robado.

Es de desear, naturalmente, que
sin importar lo temerario que sea
adquirir costosas alhajas, haya nu-
merosas ventas de lo que se subas-
te a fin de que se junte mucho di-
nero para darle apoyo a grupos so-
ciales vulnerables, ampliamente
necesitados de ayuda institucional.

Y por lo mismo, es digno de
encomio el quehacer oficial en ese
aspecto, aunque convendría eva-
luar los métodos de venta con mi-
ras a mejorarlos.

En ese tenor, cabe destacar
que el formato operativo de las
aplicaciones dedicadas a vender
todo tipo de mercancías por la
internet, podría ser adoptado pa-
ra ampliar la cobertura de ventas
del instituto, tanto a nivel nacio-

nal como internacional.
Baste mencionar que la gente

visualiza lo que le gusta al utilizar
una aplicación y por medio de una
tarjeta de crédito realiza el pago en
espera de recibir lo adquirido a
través de los servicios dedicados a
dicho propósito.

Aquello que se compra llega al
domicilio del comprador con la
factura correspondiente. 

Algo por el estilo podría inten-
tar el Instituto para Devolverle al
Pueblo lo Robado, lo que entre

otras cosas evitaría que los com-
pradores se expongan a ser vistos
en las subastas y por ello, quedar
en riesgo de ser víctimas de actos
delincuenciales.

Porque, lo más probable es que
a esas subastas como en otras de
su mismo tipo, no todos los concu-
rrentes asisten con la idea de ad-
quirir algo de su interés que se
amolde a sus posibilidades o de-
seos de gasto.

Y es que, no cabe duda que los
integrantes de la delincuencia or-

ganizada, en la actualidad parecen
más que duchos en eso de detectar
lugares para la búsqueda de candi-
datos a sus tropelías.

De ahí que lo que el instituto
subasta debería ofrecer mejores
condiciones de seguridad a los
compradores.

La entrega a domicilio con la
factura necesaria es una opción
que vale la pena experimentar.

Habrá quien diga que de esa
manera los propios mafiosos se
podrían convertir en adquirentes
anónimos de lo que les haya sido
decomisado, pero aún en ese ca-
so, el hecho de que lo tuvieran
que comprar, legitima la tenen-
cia de una joya.

De modo que lo que se debe
buscar para un mayor éxito del
instituto en cuestión son medidas
que multipliquen sus posibilidades
de venta con altos márgenes de se-
guridad para los compradores y de
esa forma evitar un banquete para
criminales.

serviciospremier_vip
@hotmail.com

PRECIOS Y DESPRECIOS
Banquete para criminales

Por Freddy 
Sánchez

Es de desear, naturalmente, que sin importar lo
temerario que sea adquirir costosas alhajas, haya
numerosas ventas de lo que se subaste a fin de
que se junte mucho dinero para darle apoyo a
grupos sociales vulnerables, ampliamente

necesitados de ayuda institucional. Y por lo mismo,
es digno de encomio el quehacer oficial en ese
aspecto, aunque convendría evaluar los métodos

de venta con miras a mejorarlos.

Ante la falta de imaginación y
creatividad, ciudadanos y orga-
nizaciones radicales destruyen
nuestro patrimonio cultural, ar-
tístico e histórico en sus diversas
manifestaciones. Lo mismo in-
cendian librerías, arrasan contra
monumentos en el Paseo de la
Reforma, lanzan artefactos a los
portones de Palacio nacional y
agreden la imagen del Caudillo
del Sur, Emiliano Zapata.

Es, desde luego, una forma de
llamar la atención de las omisas e
incapaces autoridades en sus tres
niveles de gobierno, pero se debe
hacer conciencia de que la creati-
vidad de nuestros antepasados de-
be ser respetada. O de lo contrario,
que hagan algo positivo para tener
autoridad para acabar con la obra

que nunca podrán realizar. No hay,
en la actualidad, un líder agrario
del tamaño de Zapata.

Como tampoco hay gobernan-
te con la visión para construir otro
Palacio de Bellas Artes o un edifi-
cio de Correos ni siquiera trazar
una ruta ferroviaria o una nueva lí-
nea del Metro. En cambio, si hay
autoridades “visionarias” que qui-
tan las placas de presidentes que sí
construyeron bien la línea uno del
Metro que es la más eficiente en
comparación con la cuestionada lí-
nea 12 o el impugnado tren Maya.

Zapata merece respeto como
ícono nacional y es intolerable
que, en aras de un movimiento con
el que se puede estar o no de acuer-
do, se le desfigure y se le agreda
cuando no se puede defender, y
menos destruir su aportación a la
lucha agraria o al movimiento rei-
vindicatorio nacional, en aras de
una corriente modernista del su-

puesto arte contemporáneo. Cuan-
do menos se debe sancionar a
quien permitió que ese desfiguro
se exhiba en Bellas Artes.

TURBULENCIAS
GARCÍA LUNA, ENCANTADOR

DE PERIODISTAS
Luego de aclarar que no utilizará
el caso de Genaro García Luna
para atacar al ex presidente Felipe
Calderón, a pesar del daño que le
causó, no a él, sino al país, el pre-
sidente Andrés López Obrador di-
jo que el ex jefe policiaco deteni-
do en EU tenía fascinados a los
periodistas, no a todos, me acuer-
do que los metía a un cuarto, a
una especie de búnker y les mos-
traba pantallas y salían de ahí a
escribir cosas extraordinarias, era
el gran personaje. Creo que hasta
lo premiaban, aquí y en Estados
Unidos, como el policía del mun-
do. Imagínense las autoridades

responsables de la seguridad so-
bornadas, ahora sí que qué garan-
tía para los ciudadanos, si no hay
una frontera entre autoridad y de-
lincuencia, si la autoridad está al
servicio de la delincuencia pues
no hay ninguna posibilidad de ga-
rantizar la paz y la tranquilidad,
precisó… La ciudad de Oaxaca
de Juárez cumplió 32 años de ser
inscrita en la lista de ciudades
Patrimonio Mundial en reconoci-
miento “al paisaje urbano armo-
nioso y reconstituir la imagen de
una antigua ciudad colonial cuyo
aspecto monumental se ha man-
tenido intacto”, de acuerdo a la
UNESCO  y, en tres décadas, ha-
bría que ver lo que ha cambiado:
edificios históricos entregados a
tiendas trasnacionales y a pode-
rosos banqueros que acaban con
nuestro patrimonio cultural, lo
mismo que miles de ambulantes
que acampan en sus calles y si-

tios arquitectónicos en complici-
dad con las autoridades… La se-
cretaria de Desarrollo Social y
Humano (Sedesoh), Yolanda
Martínez López y la presidenta
de la Fundación por México,
Karla Mawcinitt Bueno, inaugu-
raron en este municipio un centro
educativo con el modelo “Aula
Por México” para alfabetizar a
jóvenes mayores de 15 años y
adultos para que puedan concluir
sus estudios de primaria y secun-
daria. A través de “Aula Por Mé-
xico” se implementarán estrate-
gias de colaboración entre los
sectores público, privado y orga-
nizaciones no gubernamentales
para crear una oferta educativa
para la población en situación de
vulnerabilidad. Así como tam-
bién se brindará capacitación y
vinculación laboral con empresas
presentes en el municipio, el cual
se caracteriza por ser una de las
comunidades más representati-
vas en la producción del mezcal.

asorianocarrasco@yahoo.com
www.revistabrecha.com

@BrechaRevista

DESDE EL PORTAL

Destrucción del patrimonio histórico

Por Ángel Soriano
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Luego de que el Senado de la Re-
pública celebró los acuerdos alcan-
zados para la inminente aprobación
del T-MEC, el presidente de la Ju-
copo, Ricardo Monreal, dijo que
“en cuanto los titulares del Ejecuti-
vo de Estados Unidos, Canadá y
México suscriban el Protocolo de
Enmiendas, éste será enviado al
Senado de la República mediante
la Junta de Coordinación Política
(Jucopo) para ser sometido al pro-
ceso legislativo correspondiente.

Monreal explicó que este proce-
so formal implica el análisis y dic-
tamen del Protocolo en comisiones,
para posteriormente ser sometido a
consideración del Pleno del Sena-
do, donde se buscará generar un
amplio consenso que permita el
avance ininterrumpido hacia la rati-
ficación del tratado en los tres paí-
ses. Luego de la firma del Protoco-
lo Modificatorio del T-MEC, y ante
la presencia de los coordinadores
de todos los grupos parlamentarios
en la Cámara Alta, comentó que el
que México hubiera sido el primer
país en aprobarlo en junio de 2019,
adelantándose a los procesos en Es-
tados Unidos y Canadá, fue una de-
cisión inteligente.

Este hito, añadió, adquiere hoy
aún mayor relevancia por haber
blindado al tratado de cambios
sustantivos, lo cual permitió enfo-

car el trabajo consecuente en su
fortalecimiento y mejoramiento en
cuatro áreas prioritarias como la
laboral, medio ambiente, mecanis-
mos de solución de controversias
y, protección de patentes para me-
dicamentos biotecnológicos.

Entre las mejoras alcanzadas en
materia laboral, se descartó la de-
manda de desplegar inspectores
norteamericanos en plantas y em-
presas en territorio nacional para
asegurar el cumplimiento de los
compromisos por parte de México.
Se logró fortalecer el mecanismo
de solución de controversias, faci-
litando el establecimiento de pane-
les con jurisdicción regional inte-
grados por jueces de ambos países.

Monreal Ávila mencionó que
esto permitirá atender cualquier di-
ferendo que pudiese surgir relativo
a todo ámbito del tratado, no única-
mente aquellos en materia laboral.
Destacó que por 26 años México
había buscado sin éxito establecer
un sistema de solución de contro-
versias más eficiente y transparente
que diera certidumbre al comercio
y a las inversiones regionales.

En cuanto al tema medioam-
biental, dijo que Estados Unidos
acordó recapitalizar el Banco de
Desarrollo de América del Norte

(NADBANK por sus siglas en in-
glés) para permitir un mayor núme-
ro de programas de infraestructura
que beneficien al medio ambiente
en la zona transfronteriza así como
en el Sur-Sureste mexicano. Relati-
vo a la protección de patentes,
nuestro país ve de manera positiva
la flexibilización de un periodo de
protección que permita agilizar la
entrada de genéricos y bajar el pre-
cio de los medicamentos.

Sobre los cambios de última
hora que intentaron introducir los
estadounidenses a las reglas de
origen del sector automotriz, el le-
gislador subrayó que se acordaron
modificaciones que darán a la in-
dustria del acero siete años para
integrar su cadena productiva, au-
mentar el valor de contenido na-
cional y ganar competitividad in-
ternacional. Por otra parte, los
cambios sugeridos por Estados
Unidos a la industria del aluminio
fueron desechados.

Recordó que el encuentro del
pasado domingo tuvo como fin
presentar al Senado las “líneas ro-
jas” del equipo negociador mexi-
cano, así como fijar la postura que
establecería el país ante sus con-
trapartes estadounidenses.  La reu-
nión, subrayó, fue un ejercicio de

transparencia y colaboración entre
poderes, ejemplo de una política
exterior de frente unido.

NO, A PRIVATIZACION DEL
RIO MAGDALENA… La Comi-
sión de Gestión Integral del Agua
del Congreso de la CDMX, que
preside la diputada Guadalupe
Aguilar Solache, y la alcaldía
Magdalena Contreras, unirán es-
fuerzos para evitar que el único rio
vivo de la ciudad sea privatizado, y
entubado, cancelando con ello una
de las principales fuentes de abastó
de agua de la capital del país.

Durante el “Foro del Parlamen-
to Abierto Agua, Medio Ambiente
y Crisis Climática”, organizado
por la citada Comisión en esa de-
marcación, la alcaldesa Patricia
Ortiz destacó la importancia del
Río Magdalena, por ser una de las
pocas fuentes para dotar de agua a
los habitantes. Por esa razón, ad-
virtió que no se permitirá que la
cuenca del Río Magdalena, que
provee un 20% del vital líquido a
la ciudad y genera 20 millones de
metros cúbicos anuales de agua,
sea entubado o privatizado por in-
tereses particulares, y adelantó
que a partir de enero se realizarán
trabajos de limpieza junto con el
Sistema de Aguas de la CDMX.

En ese sentido, la presidenta de
la Comisión, diputada Aguilar So-
lache, consideró de gran relevan-
cia organizar una serie de mesas
de trabajo y recorridos con las di-
ferentes dependencias capitalinas
(SEDEMA, SACMEX, CONA-
GUA, CORENA, Alcaldía y Co-
muneros), con la finalidad de res-
catar el único manantial que existe
en la capital. Actualmente, la
cuenca del Río Magdalena se en-
cuentra en peligro de abastecer del
líquido a la capital por la falta de
recursos para su saneamiento, so-
bre todo de la parte media hacía
abajo, y por ausencia de acuerdos
entre comuneros.

SEGURIDAD CIUDADA-
NA…Con 39 votos a favor, cero
en contra y cero abstenciones, el
Congreso capitalino aprobó el dic-
tamen por el que se reforman y
adicionan diversas disposiciones a
la Ley del Sistema de Seguridad
Ciudadana de la Ciudad de Méxi-
co, que tiene como objetivo dejar
en claro que el sistema se integra
por los Gabinetes de Seguridad
Ciudadana y Procuración de Justi-
cia en las Coordinaciones Territo-
riales, las policías que están inte-
gradas a la Policía de Proximidad
y que será la Comisión de Honor y
de Justicia de la dependencia la
encargada de conocer y resolver
las faltas en que incurran los efec-
tivos policiacos.

lm0007tri@yahoo.com.mx

SEGUNDA VUELTA
El T-MEC, a la vuelta de la esquina 

Los capitalinos estamos enfermos
y no sabemos nuestro mal, porque
no acostumbramos acudir al doc-
tor con cierta periodicidad a fin de
conocer nuestra salud.

Dos de nuestros males se originan
porque no hemos aprendido a cerrar
la boca cuando nos ataque la glotone-
ría y a no tener fuerza de voluntad pa-
ra negarse a beber en demasía.

Tener la boca cerrada para no

comer de más, sobre todo comida
“chatarra”, es lo que nos enferma a
la larga. Esos alimentos nos llevan
a aumentar de peso, a ser obesos y
acabar “hecho un cerdo” porque
los tacos grasosos, y todos sus deri-
vados, sopes, tostadas, quesadillas
y huaraches tienen demasiados car-
bohidratos y el aceite en el que los
fríen, nos parte toda la… mazorca.

El aumento de peso, según los
médicos, nos lleva a la diabetes y
si no se detecta a tiempo existe el
peligro de que dañe la vista, las
extremidades y también puede
causar problemas cardiacos.

Si se aplicara el refrán “en boca

cerrada no entran moscas” ni ali-
mentos chatarra, evitaríamos co-
mer “tanto alimento graso” y si
hacemos ejercicio y consultamos
al doctor podemos tener nuestro
peso ideal y recuperar la figura.

Un ejemplo del abuso de co-
mer es la tabla que da a conocer la
Secretaría de Salud. Las mujeres
con sobrepeso y obesidad pasaron
del 73 por ciento, en 2012, a 76
por ciento, en 2018. Y los hom-
bres creció de 69 por ciento a 73
por ciento, en el mismo periodo.

Las muertes por enfermedades
crónicas están relacionadas con
problemas de una mala alimenta-

ción, el uso excesivo de azúcar,
sal, grasas y calóricos. Por no ce-
rrar la boca a tiempo. El otro mal,
que lleva a la muerte, es el consu-
mo del alcohol, ingesta que ha au-
mentado entre la población feme-
nil, de 20 años en adelante, de 41
por ciento, en 2012, a 2018, pasó a
49 por ciento. Y entre los hom-
bres, en la misma etapa, paso de
67 por ciento a 80 por ciento.

Este mal es por carecer de vo-
luntad para “cerrar la boca” y decir
ya no quiero. Beber con fruición es
el principio de alcoholismo y aun-
que dicen que es un vicio, realmen-
te se convierte en una enfermedad.

“Las locuras” que cometen
los bebedores enfermos pueden
llevar a la violencia y al crimen,
en muchos casos, por lo cual
siempre se debe beber con mo-
deración, no hacerse de la boca
chiquita, pero tampoco abrirla a
cada rato para decir “salú”.

En esta temporada decembrina,
ya comentamos que el Alcoholíme-
tro estará en cada alcaldía, es mejor
beber en casa, sin abusar, “para que
no se le haga vicio” que exponerse
a manejar con “unas copitas enci-
ma”. Hágase fuerte, hombre de re-
cia voluntad, y no coma en abun-
dancia en estas festividades, y tam-
bién recuerde que el  alcohol tiene
muchas calorías y además en abun-
dancia daña a su organismo.     

chavasec@yahoo.com.mx

FOLCLOR URBANO
Aprenda a cerrar la boca

Por Salvador 
Estrada

Por Luis
Muñoz
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San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo,

siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre

del traidor ha sido causa de que fueses

olvidado de muchos, pero la Iglesia te

honra y te in voca como patrón de las

causas difíciles. Ruega por mí para que

reciba yo los consuelos y el socorro del

cielo en to das mis necesidades,

tribulaciones y sufrimientos, (haga
petición). Ruega por nosotros y por

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San
Charbel, su vida y

espí ri tu encontrarán
paz. Visí telo en la

Iglesia de San
Agustín, ubicada en
Hora cio esq. Musset

Col Polanco, 
México, D.F. 

(Recórtelo y llévelo 
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos los hombres, general amparo de desvalidos, médico

divino de cualquier enfermedad. Poderosísimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te Ofrezco estos tres

Padre Nuestros y Ave Marías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las purísimas

entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella cuidad santa de Jerusalén hasta llegar a Belén. Por cuyos

recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los

acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por

los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que

no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO

Estás en la terminación de un ciclo y el principio de algo
nuevo: no tengas miedo.

Deberías participar en el Universo como parte de él, y
así, cuidar del medio ambiente.

Muestra generosidad y ayuda a quien te lo solicite... Quien
siembra, recoge sus frutos.

Tu estado estará sumamente emocional, por eso podrías
caer en la sensiblería.

Hoy deberás evitar a toda costa las discusiones en el
entorno familiar. Suerte con el 21.

Te espera hoy un día positivo en lo económico; ten más
cuidado con los gastos que realices.

En tus relaciones sentimentales debes ser prudente para
no caer en malentendidos.

Este es un día adecuado para que te relajes, aprovecha
para que te den un masaje.

Tus emociones serán muy profundas y podrías crecer en
el plano mental. Buena salud.

Tu sexto sentido se encontrará dentro de uno de sus
mejores días, y te avisará de algo.

La energía se equilibrará a tu favor. Trata de no discutir
en tu entorno laboral.

Lucha para superar tus obstáculos personales y los que
te vayas encontrando hoy.

¿Sabías que en un día como hoy...?

DÍA DE LA VIRGEN DE GUADALUPE.- En México, América,
Filipinas y en muchos otros lugares del mundo, el 12 de diciembre
de todos los años se celebra el día de la Virgen de Guadalupe, en
honor de la imagen que tiene la tradición católica más importante
y con mayor culto en México.

TIP ASTRAL

LA ROSA DE SIETE
PÉTALOS. Es uno de los
símbolos celtas menos co-
nocido y tal vez el más an-
tiguo y primitivo de todos.
Se considera un elemento
muy fuerte de protección
para combatir el mal de
ojo, la envidia y la maldad
en general.

*** Mezcla 3 cucharadas de aceite de oliva con
3 gotas de aceite de árbol de té y aplícalo al
área infectada durante al menos 20 días.

*** Mezcla una cucharada de aceite de oliva
con 3 gotas de aceite esencial de orégano y apli-
cas esta mezcla diariamente durante 3 sema-
nas.

*** Sumerge la uña infectada en un jugo
de limón o aplica el limón directamente sobre
la uña.

*** Pon un vaso de vinagre de manzana en
un recipiente con agua. Sumerge los pies du-
rante 20 minutos y luego sécalos bien. Puede
utilizar un secador de pelo para este propósito
para eliminar por completo la humedad.

*** Si tienes dudas relacionadas 
con moda, 

hogar y belleza, 
envíanoslas a:

diario_imagen@yahoo.com.mx 
y al día siguiente publicaremos las

respuestas.

De forma natural elimina 
los hongos de las uñas

S
O
P
A
D
E
L
E
T
R
A
S

Solución

Sopa de letras: El Sol y sus efectos

ASTRO

CALOR

ECLIPSE

ENERGIA

ESTRELLA

FUENTE

LUMINOSIDAD

NUCLEO

PLANETAS

PROTECCION

QUEMAR

RAYOS UV

REGIR

SOMBRA
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Por Claudia Arellano 

Estandarte de la Independencia
de México, tema de estudiosos
religiosos y científicos, y pieza
clave sobre el vínculo que
existe entre la historia y la ico-
nografía para la formación de
la identidad nacional, La Vir-
gen de Guadalupe es celebrada
en cada rincón de este país,
donde las tradiciones siguen
vivas y latentes, con algunos
detractores pertenecientes a
otras culturas y comunidades
religiosas, “La Guadalupana”
sigue siendo uno de los sím-
bolos de fe y sincretismo más
vivos en pleno 2019, y de ello
nos hablan algunos famosos
para DIARIO IMAGEN.

LA CARRERA DE EL TRI ES
GRACIAS A LA VIRGEN DE
GUADALUPE: ALEX LORA

“La Virgen de Guadalupe es
uno de los elementos funda-
mentales para la formación de
la identidad de esta raza, noso-
tros la veneramos desde siem-
pre, le compusimos rolas, la po-
nemos en cada toquín, pero na-
da es suficiente para todo lo que
ella nos da. En Estados Unidos
la raza la adora, hoy en día hay
muchas personas que no creen
en ni madres, pero solo los que
vivimos la fe sabemos por qué
creer y cómo es que creemos
tanto. La carrera del Tri es por
ella”, dijo en declaraciones re-
cientes Alex Lora, quien al igual
que su esposa Chela Lora, son
fieles de la Virgen.

“Cuando fui niño, le pedí a
la virgen que me diera la gracia
de poder dedicarme al rock and
roll y qué más milagro que 51
años de rocanrolear con salud.
Ella me ha dado la inspiración
para inventar las rolas que ten-
go y la salud para cantárselas

a la raza por tanto tiempo, eso
es un milagro”, resaltó.

LA VIRGEN DE GUADALUPE
REPRESENTA MÁS QUE EL

FERVOR RELIGIOSO, EL
COLOR DE ESTA TIERRA,
MÉXICO: MIGUEL SABIDO

Por su parte el maestro Miguel
Sabido, quien ha relatado
otras teorías sobre las apari-
ciones de la Virgen en el Cerro
del Tepeyac, comentó que en
sus clases en seminarios en la
universidad de Southern Ca-
lifornia sobre Entertainment
Education siempre relató que
ha escrito para mujeres mexi-
canas como con Juana La Lo-
ca, La Malinche y la Virgen
de Guadalupe, quien para él
representa más que el fervor
religioso, el color de esta tie-
rra, México, y la lealtad que
puede tener este pueblo a sus
tradiciones. 

MIS HIJOS ESTÁN
ENCOMENDADOS A LA

VIRGEN DE GUADALUPE
Por su parte Emmanuel quien
recientemente realizará una ver-
sión distinta del tema “La Gua-
dalupana”, dice: 

“Yo fui guadalupano de re-
bote, porque viví mucho tiem-
po fuera de México y la devo-
ción guadalupana es mexicana.
Poco a poco mi devoción por
la Virgen de Guadalupe fue cre-
ciendo, aunque la encontré en
una visita que hice a Medjugor-
je, Bosnia-Herzegovina fue un
pasillo el que me conectó con
ella, después de rezar un rosa-
rio. Siempre comento que no
había nada, ni a la izquierda ni
a la derecha, ni más allá, ni más
acá, solo terminaba en una pa-
red y en esa pared estaba la Vir-
gen, nunca más la dejé o mejor
dicho, ella no me dejó a mí, mis

hijos están encomendados a
ella”, dijo. 

DESDE PEQUEÑA ME HE
SENTIDO CERCA DE LA

VIRGEN DE GUADALUPE:
MARÍA VICTORIA

Por su parte María Victoria,
quien año tras año, visita la ca-
sa de la Virgen en el Cerro del
Tepeyac, afirmó que la Virgen
de Guadalupe y ella tienen una
conexión muy especial pues
siempre está en su vida, al ini-
ciar su día y al terminarlo con-
versa con ella.

“Es la madre del creador, y
siempre desde muy niña me he
sentido cerca de ella, respeto
mucho lo que piensan las nuevas
generaciones, pero para mí exis-
te en todo lo que vemos y tene-
mos en este país tan hermoso,
es mi madre”, dijo.  

JUSTIN TIMBERLAKE TIENE
TATUADA EN SU BRAZO A LA

VIRGEN DE GUADALUPE
Y aunque parezca de extrañarse
también hay artistas internacio-
nales que están muy cerca de la
Guadalupana tal es el caso del
cantante estadounidense Justin
Timberlake quien tras conocer
a Belinda, su amiga, y ella le re-
galara una imagen de la Virgen
de Guadalupe, decidió tatuarse
la imagen de la Guadalupana en
un brazo. 

Mito o realidad, mezcla de
culturas, amor por México, tierra
fértil, amor de madre convertido
en virgen, como sea hoy es un
día de fiesta en muchos hogares
mexicanos que con amor vene-
ran a la virgen de Guadalupe de
quien se profundiza dentro del
Huei tlamahuiçoltica publicado
en el año de 1649 por el bachi-
ller criollo Luis Lasso de la Vega
(1605-1660), capellán del san-
tuario de Guadalupe.

Guadalupanos,
agradecidos
*** La comunidad artística celebra
a la Morenita del Tepeyac y en
entrevista con DIARIOIMAGEN 
nos hablan de su fe

Justin Timberlake tras conocer a Belinda, su amiga, y ella le regalara una imagen de la Virgen
de Guadalupe, decidió tatuarse la imagen de la Guadalupana en un brazo.

“Cuando fui niño, le pedí a la virgen que me diera la gracia de
poder dedicarme al rock and roll y qué más milagro que 51 años
de rocanrolear con salud. Ella me ha dado la inspiración para
inventar las rolas que tengo y la salud para cantárselas a la raza
por tanto tiempo, eso es un milagro”.
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CARRETERAZO
EN TULUM..!
CARRETERAZO
EN TULUM..!

Según testimonios, 
uno de los vehículos 

circulaba a exceso 
de velocidad e 

invadió el carril en 
sentido contrario  

y se impactó  
de frente con  

la otra unidad>2


